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«ВСЁ МНЕ ЯСНО 
СТАЛО ТЕПЕРЬ!» 
Многие конфликты рождаются от недостатка 

информации. Такова природа моих давних раз-
ногласий с городским советом ветеранов. Мне 
было многое непонятно. В сущности, и сейчас 
мало что прояснилось. Но ответ на главный 
вопрос я получил 14 сентября. По православной 
традиции в этот день (по новому стилю) начина-
ют новый отсчёт года. Видимо, и в отношениях 
упомянутого совета ветеранов с городскими 
органами местного самоуправления наступило 
новое время. Но всё по порядку. 

14 сентября в Красноармейск снова при-
было уполномоченное лицо из областной ве-
теранской организации – руководитель куста, 
куда входит и Красноармейск, по ревизион-
ной части – В.М.Мещеряков. В помещении, 
выделенном для совета ветеранов, в доме 
№28 микрорайона «Северный», собралось 
большинство руководителей первичных вете-
ранских организаций. В этом мероприятии, 
название которому все затруднились дать 
название, приняли участие заместитель главы 
администрации О.Р.Клюева, заведующая отде-
лом администрации Е.А.Рожкова, заместитель 
председателя Совета депутатов В.А.Кряжова и 
представитель губернатора Московской облас-
ти Е.В.Коноплина.  

Представитель областного ревизионного 
органа на этот раз старался выглядеть толеран-
тным и в его лексиконе даже проскальзывали 
элементы светскости. 

Не станем подробно излагать перипетии 
прошедшей встречи. Она, в основном, повто-
рила сценарий предыдущей. Каждая из сторон 
– организация ветеранов ФКП «НИИ «Геодезия» 
и большинство остальных – остались при своём 
мнении. Организация из НИИ «Геодезия» объ-
явила о выходе из городского совета ветеранов, 
что можно считать неудачей как последнего, так 
и областной инстанции. 

Е.В.Коноплина и В.А.Кряжова выразили 
обеспокоенность ситуацией и призвали сделать 
шаги навстречу друг другу. Были руководители 
первичек, готовые к компромиссу, но у других, 
к сожалению, преобладали воинственные на-
строения, которые сводили на нет миротвор-
ческие усилия. 

Выслушав выступления и В.Г.Фохтина, и 
высокого гостя, и ветеранских руководителей, 
О.Р.Клюева проинформировала собравшихся 
о том, что замечания по поводу прошедшей 15 
июня конференции были обоснованы. Сейчас 
ужесточаются требования к юридическому 
оформлению деятельности общественных ор-
ганизаций в связи с тем, что во властных струк-
турах стали куда строже подходить к процессу 
оформления статуса общественных объедине-
ний, не исключая тех, которые ориентированы 
на нужды ветеранов. Весь вопрос в том – какая 
в городе организация? Анализ представлен-
ных, наконец, спустя полгода после просьбы, 
учредительных документов городского совета 
ветеранов ясно показал, что в Красноармейске 
действует не созданная городом ветеранская 
организация, а местное отделение областной 
организации, действующее по областному же 
уставу. Соответственно и характер правоотно-
шений будет корректироваться с учётом этого 
обстоятельства, как требует действующее за-
конодательство.  

После прений, носивших порой эмоцио-
нальный характер, В.М.Мещеряков признал, 
что нарушения были, но на легитимность 
конференции, на его взгляд, они не повли-
яли, и предложил председателям первичек 
высказаться: правильно ли была проведена 
конференция? За исключением председате-
лей организаций ветеранов НИИ «Геодезия» 
и фабрики им. КРАФ все заявили, что конфе-
ренция прошла без сучка и задоринки. Далее 
последовало предложение проголосовать за 
то, чтобы считать прошедшую конференцию 
легитимной. Шестью голосами из восьми 
предложенное решение было принято. Что ж, 
очень оригинально. Но не в этом суть. А в том, 
что, наконец внесена ясность: в Красноармей-
ске, повторим, действует отделение областной 
организации. После выступления О.Р.Клюевой 
и того факта, что В.М.Мещеряков ей не только 
не возразил, но репликами дал понять, что так 
оно и есть, нет оснований не верить на слово 
высокому визитёру. Так что отпадает необхо-
димость призывать совет ветеранов следовать 
законодательству. Это теперь – забота облас-
тной инстанции. Как они там считают  пусть 
себе считают. 

А за городской совет ветеранов можно 
порадоваться. Столько лет мы не знали, что у 
него такой внушительный учредитель! К осоз-
нанию этого важного обстоятельства следует 
добавить, что В.М.Мещеряков выразил желание 
встретиться с ветеранской организацией НИИ 
«Геодезия» для ознакомления её с деятельнос-
тью. Это – повод для появления пока осторож-
ного оптимизма и надежды на то, что энергия 
ветеранов начнёт постепенно объединяться для 
решения общих для ветеранов проблем.  

В.Пашков, зам. председателя 
Общественной палаты, участник 

встречи

Несмотря на то, что из повестки дня за-
седания Совета депутатов изъяли важный 
вопрос о принятии положения о городской 
контрольносчётной палате, времени на об-
суждение других вопросов ушло много. И са-
моё заседание оставило впечатление чегото 
недоделанного и недосказанного. 

Кто будет новым почётным 
гражданином? 

Кем ему быть – ветерануоборонщику 
М.А.Авраменко, или А.Г.Лёгкову, молодому 
спортсмену, завоевавшему немало чем-
пионских званий и наград – был посвящён 
первый вопрос повестки дня, дополненной 
парой небольших вопросов. И на этом сразу 
споткнулись, поскольку разногласия между 
депутатами в период между пленарными засе-
даниями устранить не удалось. Размах мнений 
был очень велик: от формирования «банка пре-
тендентов» на почётное звание до недоумения 
тем, что в других городах его удостоились 
считанные единицы за множество лет, тогда 
как в Красноармейске присвоение звания 
почётного гражданина города чуть ли не на 
поток поставлено, что его девальвирует. 

Глава города А.И.Овчинников нашёл пос-
ледний взгляд резонным и высказался за 
ужесточение подхода к присвоению звания. 
Но в данный момент отступать поздно, канди-
датуры уже намечены. Что же касается «банка 
претендентов», то это путь к ажиотажу, когда 
выстраивается очередь и начинаются нездо-
ровые настроения. Ненароком можно обидеть 
пожилых, которые ранимы. 

С этим не согласилась Г.В.Князева, посе-
товав, что выдвижение шло не лучшим обра-
зом, в результате чего за пределами перечня 
оказался, например, отличный музыкант и 
композитор Ю.Г.Остапенко. 

Депутат А.Ю.Логвенов, напротив, подде-
ржал А.И.Овчинникова и предложил, в связи 
с невозможностью прийти к согласию по 
одной кандидатуре, решить вопрос тайным 
голосованием. В перерыве счётная комиссии 
(которую срочно избрали) подготовит бюл-
летени. А пока перейти к другим вопросам 
повестки дня. 

После внесения редакционных правок в 
положение об управлении и распоряжении 
муниципальным имуществом парламентарии 
рассмотрели сдвоенный вопрос – о делеги-
ровании представителя от Красноармейска 
в Московский областной молодёжный парла-
мент и отчёт лица, которого собирались деле-
гировать, о городском молодёжном парламен-
те. Слово было предоставлено А.В.Гореликову, 
которого в Красноармейске многие знают и 
как специалиста по пожарной безопасности, 
и как активного общественника. Поэтому 
проблем с делегированием не возникло. А с 
отчётом были если не трудности, то некото-
рые осложнения. Отчёт был за сравнительно 
небольшой период – чуть больше трети года. 
Парни и девчата, составившие молодёжный 
аналог представительной власти, взялись за 
полезные в социальном отношении дела. Но 
увлеклись ими. Хотя созданы общественные 
приёмные, но от них информация не про-
звучала. То же можно сказать о созданных 
комиссиях, которые пока лишь примеряются 
к работе по существу. 

Депутат М.Н.Борзых выразил скепсис по 
поводу работы молодёжных коллег. Он, видно, 
не услышал того, чего ожидал, и, вспомнив про 
тимуровцев, оценил работу молодёжного пар-
ламента как имитационную и мешанину. 

Коллеги депутата нашли разнос чрезмер-
ным. За столь короткий срок новички мало что 
могут сделать. Тем более, не следует ставить 
на одну доску реальный парламент, Совет де-
путатов, и общественную организацию, лишь 
имеющую форму парламента. 

Заместитель председателя Обществен-
ной палаты В.В.Пашков дополнил сообщение 
А.В.Гореликова примером ещё одного важного 
дела, которое взвалили на себя молодые 
парламентарии. Но, безусловно, важно пос-
тигать основы парламентаризма и, главное, 
обратиться лицом к молодёжи, чьи права и 
интересы молодёжный парламент задался 
представлять и защищать. 

Докладчик поблагодарил за поддержку и 
советы, отчёт был принят.   

Бесконечный коммунальный 
пасьянс 

Вопрос подготовки города к осеннезимнему 
сезону 20122013гг. обернулся настоящей бит-
вой корпораций. Тон, конечно, задавал Совет, 
но и исполнители не собирались посыпать 
главы пеплом. В отсутствие В.В.Дорошенко, 
курирующего городской хозяйственный ком-
плекс, сообщение о ситуации с подготовкой 
сделал сам А.И.Овчинников. Приняты план 
мероприятий и график выполнения работ, еже-
недельно подводятся итоги, анализируются 
результаты. Они представляются еженедельно 
Правительству Московской области на конфе-
ренциях, проводимых в режиме прямой связи. 

А итоги пока тревожные. Подготовка к зиме 
под угрозой остановки изза долгов, хотя по 
водоснабжению и теплу она идёт. Уже «Меж-
регионгаз» иск выставил должникам на общую 
сумму порядка 15 млн. руб. В октябре истекает 
срок муниципальной гарантии по кредитам, 
взятым муниципальными предприятиями. 
За помощью обращаемся в Правительство 
Московской области. 

В настоящее время достигнута договорён-
ность о разделе сфер деятельности по управ-
ляющим компаниям. Северная часть осталась 
за «МАКСИМУМ СЕРВИС», южная перешла к 
«Лидеру».  

Депутат В.Е.Турянский задал вопрос о ме-
рах по снижению задолженности, но ничего 
ободряющего в ответ не получил. Вторым 
его вопросом была ситуация по заключениям 
договоров с управляющими компаниями (УК). 
И здесь случай не регулируемый: по муни-
ципальному жилью проблем с заключением 
договоров нет, а в отношения собственников 
жилья с УК вмешательство невозможно. 

Данные о заключённых договорах привела 
генеральный директор ООО «МАКСИМУМ 
СЕРВИС» Ю.С.Юдакова. 

Зашёл разговор о других компаниях. 
М.Н.Борзых выразил недоверие УК «Лидер», 
сославшись на сведения о стиле работы 
фирмы с населением. Кроме того, за ней, по 
полученным данным, также числятся долги. 
С.А.Кудряшов, генеральный директор «Ли-
дера», начал было заверять, что положение 
не внушает опасений, но депутата ответ не 
удовлетворил. М.Н.Борзых сделал выбор о 
том, что каждый новый городской руководи-
тель начинает менять управляющие компании 
по своему вкусу. Он также выразил озабочен-
ность деятельностью ООО «Энергоиндустрия». 
К сожалению, констатировал А.И.Овчинников, 
паспортизация имущества затягивается изза 
нехватки средств. 

Вопрос надёжности электроснабжения 
беспокоит депутатов. Кроме М.Н.Борзых не-
удовлетворённость ситуацией с ЛЭП выразила 
Г.В.Князева. Начались споры с оправдани-
ями, которые завершились едкой репликой 
М.Н.Борзых: все, мол, вовсю работают, вино-
ватых нет. Хотя у всех долги и невыполнения. 
А В.А.Кряжова также иронически заметила: 
все героически преодолевают трудности! 
А.А.Губаревич поинтересовался, как это, при 
таких долгах и трудностях, МУП «СКИ» объяви-
ло о 95%ной готовности к зиме? Ю.В.Козлов 
проблему долгов признал, но от прямого 
ответа на вопрос  удастся ли зиму прожить? 
– можно сказать, успешно уклонился. 

Информацию депутаты выслушали и пом-
рачнели. Очень жаль, что они не выпытали: как 
это за почти 20 лет умудрились не завершить 
паспортизацию муниципального имущества и 
почему МУП «СКИ» кредитуется только в ком-
мерческих банках, но не заключает договоры 
с областными, ориентированными на Минис-
терство экономики Московской области  с 
менее жёсткими условиями кредитования?  

Завершился перерыв, и счётная комиссия 
подвела итоги тайного голосования: депу-
таты отдали предпочтение герою спорта 
А.Г.Лёгкову. При этом прозвучала рекомен-
дация убрать из положения о почётных граж-
данах города пункт о даче согласия на звание 
кандидатом, что создаёт проблемы этического 
характера.   

Разошлись в толкованиях 
Информация о реализации договора раз-

вития застраиваемых территорий и о ремонте 
школы №2 также вызвала горячие дебаты. В 
них приняла участие внушительная делегация 
ООО «Строймеридиан», которая приступила 
к подготовительным работам по застройке 
района улицы 8 Марта. Насколько помнится, 
в качестве обременения была достигнута до-
говорённость по участию застройщика в про-
ведении ремонта 2й школы. И тут начались 
разногласия. Из доклада заместителя главы 
администрации А.А.Назаровой следовало, 
что застройщик обязательств не выполнил 
– деньги на капремонт важного социального 
объекта не выделил, к работам не приступил, 
так что потребовались новые аукционы. А это 
– новые задержки и менее выгодные для го-
рода условия. С застройщиком же необходимо 
заключить соглашение в новой редакции. 

Руководители фирмызастройщика вы-
сказали своё видение ситуации. Они по-
жаловались на недостаток информации по 
геологическим условиям строительства, что 
привело к дополнительным затратам. Но глав-
ная их претензия состоит в том, что никаких 
инвестиций на капремонт школы ООО делать 
не обязалось: акционеры требуют вложений 
исключительно на строительные цели, тратить 
их не по назначению нельзя. Особенно из при-
были, которая распределяется между акцио-
нерами. И об аукционе фирму не оповещали. 
Другое дело – выделить, в порядке помощи, 
работников для производства ремонтных ра-

бот. Тут руководство ООО «Строймеридиан» 
идти навстречу согласно. То есть, работать 
– да, финансировать – нет. 

Депутаты подивились такому неожидан-
ному повороту в деле. Посыпались вопросы 
и реплики. Отвечая на них, один из руково-
дителей ООО, А.В.Лаптев, подтвердил, что 
контакт с директором школы А.А.Губаревичем 
осуществлялся, на форме участия фирмы в 
ремонте школы вопрос не заострялся. 

Председатель Совета Т.А.Мещерина на-
шла отговорку про незнание об аукционе 
совершенно неубедительной: информация 
открытая, она абсолютно доступна, особые 
условия для оповещения никому создавать 
не обязаны. 

А.А.Губаревич привёл интригующие данные 
о том, что был какойто разговор с некими 
лицами руководителя ООО Г.Ю.Каримова, ко-
торому, мол, не рекомендовали участвовать в 
аукционе. Прозвучала фамилия Вишневский, 
но кто это такой, так и не было прояснено. А 
Лаптев сокрушённо подтвердил, что фирму 
фактически отодвинули от капремонта. 

Зав. юридическим отделом администрации 
А.А.Пронин признал позицию ООО «Стройме-
ридиан» нелогичной. Геологические изыска-
ния следовало проводить раньше, и только 
потом ставить вопрос о земельных участках. 
Аукцион объявлялся в апреле текущего года, 
а срок выполнения обязательств по ремонту 
– I квартал, то есть, до него. 

Депутат А.Ю.Логвенов процитировал п. 
1.1. договора, где написано, что застройщик 
осуществляет ремонт школы за свой счёт. От 
этого обязательства он, выходит, уклонился, а 
толкование им договора несостоятельно. 

М.Н.Борзых припомнил, что именно капре-
монт школы был условием подписания дого-
вора о предоставлении участка под застройку, 
город не мог ремонт финансировать – в этом 
была вся загвоздка. Прежняя администрация 
оперировала какимито смутными суммами по 
оценке величины потребностей в проведении 
ремонта. А фирмазастройщик заключила 
договор без смет. То, что ктото комуто «не 
рекомендует», это не аргумент. Кто хочет, 
тот участвует. Если ситуация необратима, то 
на ту же сумму можно дать другой объект в 
обременение. 

Г.Ю.Каримов, оправдываясь, заявил, что 
они готовы работать. Но Т.А.Мещерина на-
помнила, что есть установленная дата сдачи 
объекта – 25 декабря. А фирма выжидала, 
выгадывала. Поэтому привлекать эту фирму 
к застройке вообще нецелесообразно. 

Прозвучали возгласы о недоверии и от 
других депутатов. Но разговор неожиданно 
повернулся в другую сторону: что можно было 
бы сделать на сумму, указанную в невыпол-
ненном договоре. Назывался дом в Заречном 
тупике, где положение аховое, детский сад. 
Ещё дальше от темы – почему случился срыв 
договора и кто в этом виноват – отодвинул дис-
куссию А.А.Губаревич. Он освободил коллег 
от заботы выбирать варианты: это, мол, дело 
исполнительной власти. Обстановка сразу 
обмякла. Глава города высказался, что надо 
подавать иски на расторжение договоров. Но 
дверь, вместе с тем, для бывшего партнёра не 
захлопываем, пусть вновь попытает удачу. 

Гроза над теми, кто допустил такую ситу-
ацию, не грянула, слегка поурчав, стихла. А 
А.Ю.Логвенов выразил недоумение тем, что 
в номере «Городка», посвящённом предстоя-
щему Дню города, есть композиция из карты 
города, где почемуто значатся дома в районе 
ул. Гагарина, строительство которых постав-
лено под сомнение, а венчает композицию 
портрет А.А.Назаровой, словно олицетво-
ряющей городскую власть. А.И.Овчинников 
недоумённо заметил, что в генплане тех домов 
нет, а А.А.Назарова заявила, что не давала 
разрешения на помещение своей фотогра-
фии. Щекотливость ситуации усилилась, когда 
последовал вопрос: как такой чертёж появился 
в редакции? Растерянная Н.В.Серикова (зав. 
отделом архитектуры) пояснила, что это 
– план, который некогда готовили для публич-
ных слушаний, и его передали редакции. Судя 
по всему, ответственный за выпуск не удосу-
жился разобраться, что передали в редакцию, 
и одобрил коллаж с портретом, вызвавший 
недоумение наших парламентариев. 

А дальше депутаты в «разном» посвяти-
ли время обсуждению вопроса о едином 
рассчётновычислительном центре (ЕРВЦ), 
функции и статус правовой которого остались 
неясными. Тему поднял А.А.Губаревич, заме-
тив, что это имеет отношение к муниципаль-
ным учреждениям, в том числе образования. 
Центр оказывает услугу, на неё нужен договор 
и утверждённый тариф. Пояснения депутатам 
на сей счёт дала директор ЕРВЦ Е.А.Скорая, 
которую дополнила Е.М.Макарова. Тут выяви-
лись некоторые нестыковки, которые решено 
«утрясти» на рабочем совещании. 

В.Дьяков

ГЛАВНЫМИ ВОПРОСАМИ ОКАЗАЛИСЬ 
ИНФОРМАЦИОННЫЕ
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Традиция «августовского пед-
совета», или конференции работ-
ников образования перед началом 
нового учебного года, давняя. 30 
августа наш корреспондент вновь, 
спустя несколько лет, оказался 
на ней. Зал ГДК был почти полон. 
Обстановку нельзя назвать на-
пряжённой. Скорее, деловой. Но 
почемуто (впрочем, а обязательно 
ли?) не было заметно настроений 
предвкушения вновь окунуться в 
любимое дело, приподнятости. У 
российского образования давно 
женское лицо, и эти настроения 
были бы на виду. 

Мероприятие назвали конфе-
ренцией. Но, повторимся, конфе-
ренция не состоялась. Было нечто 
вроде научного симпозиума. Кон-
ференция изначально предполага-
ет оживлённый обмен мнениями, а 
его, как раз, не было. Упоминалось 
про «круглые столы», прошедшие 
накануне августовского педсовета. 
Видимо, мнения были высказаны 
там. Но тогда конференция должна 
была по их итогам принять резолю-
цию. Но огласили не её, а итоговые 
документы «круглых столов», кото-
рые не были связаны воедино – в 
общий программный документ на 
предстоящий учебный год. 

Однако не будем забегать впе-
рёд. 30 августа в ГДК августовский 
педсовет собрал большую аудито-
рию. Форум проходил в сложной 
обстановке адаптации ряда обра-
зовательных учреждений к новому 
– автономному статусу. Даже физи-
чески ощущалось, что это – болез-
ненная тема и для администраций 
учреждений, и для педагогов. Тем 
не менее, зал, как и прежде, был 
пассивен. Такую созерцательность 
объяснить трудно. Или дискуссия 
выдохлась на «круглых столах», 
или основная масса собравшихся 
решила следовать старому обы-
чаю – не нервировать себя перед 
новым учебным годом. 

Открывшая конференцию (пусть 
будет так) заведующая отделом 
образования Л.К.Лазарева позд-
равила всех с Днём знаний и поже-
лала коллегам задать радостный, 
праздничный тон всему будущему 
учебному процессу. 

А дальше демонстрировались 
итоги прошедшего учебного года. 

Трудно судить, почему итоги 
подводят не по горячим следам, а 
спустя два месяца. Не Бог весть, 
какой сложности подсчёты итогов 
и масштабности объёмы расчётов. 
При налаженном обмене инфор-
мацией хватило бы пары суток. А 
перед началом учёбы ценность та-
кой информации падает, поскольку 
на осознание итогов и на выводы 
времени уже нет. 

Возможно, последуют возраже-
ния. Но перейдём к выступлению 
председателя. Оно сопровожда-
лось компьютерными слайдами, 
поэтому было наглядным. Это была 
хроника (помесячная) важнейших 
событий прошедшего учебного 
года. Оформление хроники было 
пронизано лирическими нотами. 
Видимо, поэтому, приветствуя фо-
рум, председатель Совета депута-
тов Т.А.Мещерина назвала конфе-
ренцию праздником. Вместе с тем, 
отметила она, новый статус обра-
зовательных учреждений по 83му 
федеральному закону – это очень 
значимое событие. Повышается 
ответственность администраций. 
Новое всегда создаёт проблему 
освоения, беспокойство, мешаю-
щее отдыху. Завершилось приветс-
твенное выступление пожеланием 
успехов на новом этапе. 

Стратегию будущего учебного 
года обрисовала заместитель гла-
вы администрации по социальным 
вопросам О.Р.Клюева. В обста-
новке повсеместных интенсивных 
преобразований, сообщила она, 
да ещё проходящих ускоренным 
темпом, поспевать за ними труд-
но. Но приходится. Перманентно 
меняется законодательство. Не-
привычная ситуация снятия бре-
мени муниципальной зависимости 
способна вызвать стрессовое 
состояние. Потребовалось про-
ведение научнопрактических ме-
роприятий. Как никогда, требуется 
взаимопомощь между руководите-
лями и педагогами, сплочённость и 
накопление навыков командной ра-
боты. Её дух надо возродить, как в 
начале 90х, когда в условиях ломки 
прежнего хозяйственного механиз-
ма и тягот реформирования городу 
удалось сохранить педагогический 
потенциал и приемлемый уровень 
преподавания. Вновь энтузиасты 

справились с ситуацией, которая 
была близка к катастрофической. 
Даже пенсионеры не покинули ра-
бочих мест, положив на алтарь свои 
знания и опыт, не допустив срывов 
учебного процесса. Тем не менее, 
вопрос дефицита ответственных и 
компетентных кадров с повестки 
дня не снят. 

Попрежнему остра пробле-
ма 2й школы. Предшествующая 
городская администрация своих 
обязательств не выполнила, по-
ложение с состоянием школы не 
было правильно оценено, поэтому 
выделенных средств явно не хва-
тало, но обещания пустить школу к 
началу учебного года дали, сделав 
выборный ход. Теперь новой адми-
нистрации приходится принимать 
экстренные меры. По согласова-
нию с Правительством Московской 
области обеспечен новый приток 
финансовых средств. 

На сегодняшний день очередь в 
детские дошкольные учреждения 
составляет порядка 800 человек. 
Для решения этой и других про-
блем следует изыскивать резервы, 
привлекать внебюджетные средс-
тва, стимулировать предприни-
мателей. 

Что касается частных учебных 
учреждений, то тут одного желания 
мало: нужна прочная правовая ос-
нова, которой пока нет. 

Тем не менее, ситуация и с 
детскими дошкольными учреж-
дениями близка к выправлению, 
поскольку удалось добиться вы-
деления средств на детский сад 
в районе Трудовой улицы – на 140 
мест. Это в дополнение к детсаду, 
запланированному на улице Моро-
зова. Явно нерационально исполь-
зуются площади бывшего детсада 
«Пчёлка», надо вернуть строению 
его прежнее назначение. 

Наш город вошёл в программу 
строительства межшкольного бас-
сейна. Новые стандарты требуют 
наличия бассейна в школах, но не 
везде его возможно устроить. В 
частности, в школе №3, где даже 
спортзала нет. Бассейн будет 
строиться на месте незавершённых 
мастерских школы №6 и спешно 
выстроенного корта возле них. 

Очень вредит городу точечная 
застройка, которая вызывает обос-
трение дефицита мест в школах и 
дошкольных учреждениях. К тому 
же встаёт проблема кадров для 
новых учреждений образования. 

Образование в Красноармей-
ске не должно ограничиваться 
школьным курсом. Давно пора 
реанимировать производственное 
обучение, обретение профессий с 
перспективой трудоустройства по 
месту жительства. Направления 
профессионального обучения 
определяются потребностями, 
которые обозначаются на дан-
ном этапе. В связи с тем, что 
леса Подмосковья выводятся из 
ведомственного подчинения, ре-
зонно предположить содержание 
будущих городских лесов и лесо-
парков силами города, для чего 
потребуются специалисты, под-
готовку которых можно наладить в 
Красноармейске. А начальный этап 
подготовки может взять на себя 
одна из школ. 

Обнадёживающе выглядят пер-
спективы по ФКП «НИИ «Геоде-
зия», которое получило статус 
научнообразовательного центра 
Организации договора коллектив-
ной безопасности (ОДКБ), создан-
ной рядом стран СНГ. Подготовка 
кадров, в том числе зарубежных, 
является важным направлением, в 
русле которого возможно обрести 
свои квалифицированные кадры, 
работающие в таком выдающемся 
центре. 

Оздоровление и развитие го-
родской образовательной среды 
невозможно без организации 
единого информационного поля. 
Вполне логично соучастие в этом 
смежных партнёров – учреждений 
культуры и комиссии по делам 
несовершеннолетних. Клубы не со-
стыкованы с городской молодёжью 
1418 лет, не удовлетворяют их 
специфических запросов. 

Предметом повышенного вни-
мания Правительства Московской 
области стала эффективность ра-
боты социальных объектов. Её надо 
повышать, и никакие увещевания 
по поводу тяжкой работы тут не 
помогут. Помощь будет лишь эф-
фективно работающим учреждени-
ям, а не кому попало. Финансовая 
помощь обернётся повышенным 
спросом за вложения, их исполь-

зование. Формально социальная 
сфера – тратящая. Но отдача с неё 
реальна, поскольку обеспечивает-
ся развитие личностей, накопление 
ими знаний, что положительно про-
является впоследствии. Добавьте к 
этому социальную стабильность. 
Поэтому соблюдение стандартов, 
повышение качества преподавания 
– вот магистральные направления 
работы. И не надо стесняться по 
поводу сложности и новизны си-
туации. Не изображайте всезнаек, 
лучше озаботьтесь надёжностью, 
и даём заверения в получении 
консультационной и иной помощи, 
 завершила оратор. 

Л.К.Лазарева продолжила тему 
направлений в городской обра-
зовательной среде изложением 
основных моментов концепции 
по модернизации образования. А 
дальше последовало представле-
ние статистических данных о со-
стоянии учреждений образования, 
на которые идёт львиная доля го-
родского бюджета – почти 305 мил-
лионов рублей за 2011 год. Доклад 
представлял, в основном, демонс-
трацию достижений. Самокритикой 
совсем не пренебрегли, отметили, 
что по внедрению инновационных 
достижений городская система 
образования плетётся в хвосте, со 
школьным питанием не всё гладко 
– горячим питанием охвачено лишь 
36% учащихся, хотя, как минимум, 
охват следует увеличить вдвое. 
Но в остальном налицо успехи, 
которые перечисляли долго, под 
аплодисменты собравшихся. Сре-
ди них обращает на себя внимание 
тот отрадный факт, что интегриро-
вано в обычную школьную среду 
48 детейинвалидов. Если им там, 
среди здоровых учеников, комфор-
тно, то это делает честь и учителям, 
и учащимся. 

Заслуженные похвалы были 
адресованы центру реабилита-
ции и коррекции образования 
«ПланетаЯ», возглавляемому 
Б.К.Айгуновой. А завершился до-
клад напутствием учителям – до-
биваться новых достижений. 

В финале зачитывались резуль-
таты «круглых столов». Прений не 
открывали. 

За достижения в работе уч-
реждений порадуемся. Но эта 
радость соседствует с общим 
ощущением неудовлетворённости 
мероприятием. Начнём с того, что 
непростительно тем, кто обязан, 
по долгу службы, особо тщательно 
относиться к применяемой тер-
минологии, называть прошедшее 
конференцией, ибо она – это 
оживлённые дебаты и их конк-
ретные результаты. Совместный 
поиск и нахождение решений. Не 
перечисление достижений (хотя, 
для поднятия настроения, это 
тоже нужно), а анализ упущений, 
ошибок, недочётов – тем она цен-
на. Как видно, «круглые столы» не 
привели к тому, что был наработан 
перечень конкретных предложений 
по устранению недостатков, кото-
рые, всё же, осмелюсь утверждать, 
в городской системе образования 
имеются. Мне, дилетанту, разу-
меется, судить трудно. Но бывает, 
что истина глаголет благодаря, 
как говорится, «незамыленному» 
взгляду переживающего человека. 
Рассчитываю, что это так. Поэто-
му выражу недоумение тем, что 
«конференция» не затронула такие 
вопросы, как этика и деонтология 
педагогов (а жалобы на предвзя-
тость, грубость и даже пренеб-
режение со стороны учителей 
имеются); реальное, а не «карман-
ное», школьное самоуправление; 
правоотношения администраций 
и педагогов учреждений образо-
вания с полномочными предста-
вителями детей, обслуживаемых 
учреждениями – родителями; 
психологическая разгрузка педа-
гогов, постоянно погружённых в 
стрессогенную среду, поскольку 
у школьников, особенно старших, 
бытуют попытки агрессивного са-
моутверждения. Я уже не говорю 
про перманентную нехватку то 
одного, то другого в учреждениях, 
и не предлагаются механизмы её 
преодоления иначе, чем стихийно 
сложившееся обложение родите-
лей. Это то, что, как говорится, на-
вскидку, а проблем куда больше.   

Очень хочется надеяться, что 
сделанные наблюдения вызовут не 
реакцию по типу «а ты кто такой?», а 
вдумчивое обсуждение с дельными 
предложениями и наработками в 
итоге. 

В.Дьяков     

ДЛЯ ЧЕГО ПОЛНЫЙ СБОР?
Сентябрь  знаменательный  месяц для нашей страны. Это и 

Куликовская битва, и Бородинское сражение. Эти даты всегда бу-
дут в сердцах нашего народа, именно они вызывают у нас чувство 
гордости и любви к своей Родине. 

  Для нашего города  начало осени  это ещё и праздник: День 
города, 65 лет Красноармейску. С Днём рождения, любимый 
город! А на День рождения принято дарить подарки. Решением 
Совета старшеклассников школы № 4 и № 3 была спланирована 
акция – «Подарок городу». 

  Ребята из школы № 3 со своим учителем Ириной Вячеславов-
ной Милюковой  вырастили сосны для  нашего проекта. А волонтё-
ры отряда «Ровесник» школы № 4 предложили высадить деревья 
около церкви во имя Покрова Пресвятой Богородицы в нашем 
городе  при заводе пищевых ингредиентов ООО «КульмбахД». 

К этому событию мы готовились заранее. Волонтёрам было 
предложено выбрать для посадки деревьев десять самых активных 
ребят. Дети экологического отряда школы № 3 заготовили сажен-
цы и инструкцию по посадке растений, а наши ребята собрали 
весь необходимый инструмент.

12 сентября после уроков волонтёрскоэкологический десант 
на автобусе предприятия был доставлен к месту акции. Теплый 
осенний день, радушный приём хозяев и необыкновенная красота 
храма произвели на нас большое впечатление.

Когда работа была закончена, мы захотели сделать фотографию 
на память у стен храма. На минуточку закрыв глаза, представили, 
как будет красиво, когда через много лет этот изящный храм будет 
окружен соснами  гигантами, высаженными нашими руками.

И я хочу, чтобы моя Россия процветала многие лета под покро-
вительством Пресвятой  Богородицы.

 Алина Шаталова, 10 класс

МЫ ЛЮБИМ 
СВОЮ РОДИНУ

БЕЗ РЕМЕСЛЕННИКОВ 
РЫНКА НЕТ 

Удивительное дело: объявили рыночную экономику, а выполнения 
основного рыночного закона мы не наблюдаем. А закон такой: если 
есть спрос, то рано или поздно будет предложение. Но в Красноар-
мейске он или не работает, или работает с запозданиями. 

Людям нужно многое. Но в нашем городе не всегда найдёшь нуж-
ное. Скорее обнаружишь такую экзотическую услугу, как стрижка 
домашних собак и кошек, чем хорошего закройщика. Далеко не всем 
подходит готовое платье. Фигуры у всех разные, а чтобы подчеркнуть 
её достоинства или, наоборот, скрыть недостатки, нужен строго ин-
дивидуальный подход. А теперь вопрос: вам встречалось объявление 
типа «Мастерзакройщик принимает заказы на пошив костюмов 
(пиджаков, платьев, брюк, верхней одежды и т. д.) из материала 
заказчика или мастерской»? Лично я много лет слежу за рекламой и 
такое мне не встречалось. 

Знавал я в микрорайоне «Северный» мастера по изготовлению 
головных уборов. После его отъезда никто не занял эту производс-
твенную нишу. Хотя спрос остался. 

Этот список можно продолжать и продолжать. Конечно, чтото с 
мёртвой точки сдвигается. Лет десять назад было туго с извозом, 
особенно грузовым. Сейчас есть такси и легковое, и грузовое. Но 
уж больно долго в нашем городе выстраивалась связь между спро-
сом на эту услугу и предложением. А с портными сколько лет ждать 
будем? 

Обычно в рыночной экономике тот, кто работает по индивидуаль-
ным заказам,  живёт хорошо. К хорошему мастеровому в странах, где 
настоящий, а не наш, кособокий рынок, отношение очень почтитель-
ное. Он – человек среднего класса, а мастер экстракласса популярен 
и богат не меньше, чем преуспевающий адвокат или спортивная 
звезда. Отчего же у нас подругому? 

Необходимо наладить производственное обучение, дать воз-
можность молодым овладеть нужным ремеслом. Вместо того, что-
бы штамповать вузовских специалистов по профессиям, которые 
в избытке, не лучше ли заинтересовать возможностью хорошего 
заработка и гарантированного спроса в профессиях, которых люди 
заждались? Например, наметился спрос на печников. Всё больше 
появляется владельцев домов, решающихся устроить в нём русскую 
печь, дабы отведать блюд настоящей русской кухни. Или выложить 
настоящий английский камин. Не исключено, что и у нас такие заве-
дутся. Дело очень выгодное. А где мастеровые?  

Думается, что в городе областного подчинения, каковым является 
Красноармейск, учебный центр для обучения такого рода специаль-
ностям нужен. Внутренний спрос должен удовлетворяться внутрен-
ним же предложением. А в органах местного самоуправления должна 
осуществляться политика по становлению и закреплению в нашем 
городе разнообразного профессионального обучения.   

В.Венёвский

ВНИМАНИЮ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
И ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ! 

Редакция газеты «Такова жизнь» напоминает, что 
размещение рекламы и частных объявлений на 
газетной площади осуществляется бесплатно. 

О всех моментах по размещению рекламных и иных 
объявлений обращайтесь по телефонам 5382128, 
33777 (НИИ «Геодезия») или на электронный адрес 
– pressa@krasno.ru. 

Редакция считает поддержку деятельности местного 
малого бизнеса в виде размещения рекламных 
объявлений немаловажным делом. Это же касается 
объявлений граждан – в порядке социальной 
поддержки. 

Всегда к вашим услугам!
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ПОСТОЯННЫЕ КОМИССИИ 

Общественной палаты городского округа Красноармейск 

№№ Наименование комиссий и основных  
направлений их деятельности

Председатель и члены 
комиссии 

       
1.

По комплексному экономическому развитию 
Красноармейска: 

 содействие благоприятному инвестицион-
ному климату; 

 отраслевая диверсификация городской 
экономики и профилактика экономических дис-
пропорций; 

 поддержка местного предпринимательс-
тва; 

 создание единого городского экономическо-
го пространства, наилучшее использование сово-
купного экономического потенциала федераль-
ных, муниципальных и частных предприятий

В.В.Пашков; О.А.Глазунова, 
В.З.Старченко

       
2.

По социальной политике и социальному бла-
гополучию Красноармейска: 

 защита законных интересов социально уяз-
вимых слоёв городского населения, обществен-
ный контроль работы учреждений социального 
профиля – соцзащиты населения, МСЭ, центра 
занятости населения и др.; 

 содействие соблюдению надлежащих соци-
альных стандартов; 

 содействие учёту специфических запросов 
молодёжи, пенсионеров, инвалидов, молодых 
семей в социальной политике и практике органов 
местного самоуправления; 

 общественный контроль исполнения соци-
альных программ

Е.В.Коноплина; В.Г.Синенко, 
Т.М.Смирнова 

       
3.

По правовой защите населения и обществен-
ному контролю деятельности органов местного 
самоуправления: 

 анализ нормативноправовых актов органов 
местного самоуправления на предмет защиты 
прав и законных интересов горожан; 

 правозащитный аспект структуры и статей 
городского бюджета; 

 анализ работы должностных лиц по обра-
щениям горожан, содействие «обратной связи» 
городского руководства и населения;  

 содействие развитию правовой грамотности 
населения;

 содействие развитию гражданского об-
щества, содействию созданию и деятельности 
городских общественных объединений, нацио-
нальных и религиозных общин; 

 анализ деятельности правоохранительных и 
надзорных органов в отношении жителей Крас-
ноармейска

В.З.Старченко; 
Л.В.Грибкова, В.В.Пашков, 

А.И.Трегуб

       
4.

По архитектурной, градостроительной поли-
тике, землеустройству, жилищнокоммунальной 
сфере: 

 политика в области городского зонирова-
ния; 

 общественный контроль сбалансированнос-
ти по ресурсам сложившихся жилых кварталов и 
новостроек; 

 состояние и развитие городской инфра-
структуры; 

 городской ландшафтный дизайн; 
 общественный контроль эффективности 

городской жилищнокоммунальной системы; 
 общественный контроль баланса интересов 

производителей и потребителей ЖКУ, недопу-
щение локального монополизма в производстве 
ЖКУ; 

 общественный контроль обоснованности 
тарифов и нормативов расхода ресурсов; 

 общественный контроль состояния городс-
ких магистралей, их транспортной насыщеннос-
ти, состояния транспортной инфраструктуры 

В.И.Хохлов; 
А.Ф.Волчков, К.В.Куничкин, 

В.Т.Пустяков, В.З.Старченко, 
А.И.Трегуб, 

       
5.

По развитию образования, культуры и спорта, 
сохранению городского культурноисторического 
наследия: 

 общественный контроль бюджетной обеспе-
ченности МДОУ и МОУ, учреждений культуры; 

 гармонизация интересов преподаватель-
ского корпуса и учащихся через их полномочных 
представителей, развитие школьного самоуп-
равления; 

 поддержка одарённых детей, талантов; 
 содействие автономным муниципальным 

учреждениям в переходный период; 
 развитие городской спортивной инфра-

структуры; 
 соблюдение доступности развития для детей 

и молодёжи в области образования и овладения 
искусствами; 

 сохранение культурноисторической сре-
ды обитания, артефактов, развитие музейного 
дела

Л.В.Грибкова; 
В.Д.Береснев, В.Т.Пустяков, 

Л.Ф.Фирулина

       
6.

По медицинскому, санитарноэпидемическому 
состоянию в городе и экологической безопаснос-
ти: 

 общественный контроль проведения дис-
пансеризации, профилактики общей и профес-
сиональной заболеваемости; 

 содействие обеспечению доступности меди-
цинских услуг для городского населения; 

 содействие здоровому образу жизни, про-
филактика наркотической опасности, включая 
пьянство и алкоголизм; 

 общественный контроль за экологической 
безопасностью городской среды

К.В.Куничкин; 
Л.В.Коноплина, В.Г.Синенко, 

Т.М.Смирнова, Л.Ф.Фирулина

       
7. 

По развитию городского медиапространс-
тва, гласности, информированности населения, 
связи с органами местного самоуправления и 
городскими СМИ: 

 содействие созданию в Красноармейске 
единого информационного пространства, до-
ступности информации для городских СМИ у 
должностных лиц, пресечение попыток цензуры и 
умышленного утаивания важной для обществен-
ности информации; 

 содействие развитию городской сети веща-
ния, особенно электронных СМИ; 

 развитие изучения общественного мнения 
и доведение результатов анализа до городского 
руководства при гласности работы аналитичес-
кого центра

О.А.Глазунова; 
А.Ф.Волчков, В.В.Пашков, 

В.И.Хохлов 

 НАМ ВЕРНУЛИ НЕМНОГО 
НАШЕГО ПРОШЛОГО 

Во время перестройки на массы читателей произвёл незабываемое впечатление роман Чин-
гиза Айтматова «И дольше века длится день». В нём есть легенда о манкуртах – людях, которых 
завоеватели лишали памяти. 

Среди нас были и есть люди, сродни тем завоевателям. Они не ценят нашу память и считают: и 
другим её ценить и хранить незачем! Есть сиюминутные дела – их и делай! А копить всякий хлам, 
руины, бумажки – это дурные капризы. 

Так и плодили манкуртов, или, понашему, Иванов, родства не помнящих. Готовых ради сию-
минутных выгод опустынить окружающую среду, дабы чтото на ней возвести для себя, любимых. 
И процесс манкуртизации нашего населения зашёл очень далеко. 

Мартиролог невозвратных потерь от таких взглядов должностных лиц, в том числе руководя-
щих, и просто недальновидных людей печален и ужасающ. Тем больше уважения испытываешь 
к тем, кто пытается связать нас духовными нитями с нашими предками и потомками – через 
материальные свидетельства эпох. 

Многие испытали  чувство благодарности автору огромной и кропотливой работы – директору 
Центральной библиотечной системы Аркадию Зражевскому. 2 сентября он организовал презен-
тацию альбома, издание которого приурочено к юбилею Красноармейска – «Довоенная история 
города в фотографиях». Гостями библиотеки стали многочисленные горожане, среди которых 
были заместитель главы городской администрации О.Р.Клюева, члены Общественной палаты, 
почётные граждане города. 

А.А.Зражевский продемонстрировал сигнальный экземпляр издания, страницы которого выво-
дились на экран. Зрителям предстали снимки далёкого и не столь далёкого прошлого, городские 
ландшафты, сцены из прошедших событий, люди известные всем, знакомые многим старожилам 
и те, кто просто жил и работал в нашем городе. Без кого города быть не может. 

Ведущий заметил, что альбом – не исследование краеведов, не специальное пособие по 
истории. Это – сборник того, что сохранилось и, хоть не в полной мере, но отражает атмосферу 
прошедших над городом эпох. Можно окунуться в мир фабричной слободы, в обстановку ре-
волюционных ломок и переделок, в процесс смены жизненного уклада. Обо всём этом можно 
увидеть снимки. 

Пейзажи, строения, демонстрации – всё это занимательно. Но особенное впечатление про-
изводят запечатлённые лица, взгляды, выражения. Остановленное кадром время ощущается 
физически, глаза персонажей снимков словно устремлены на нас, людей, далеко от них отстоящих 
по времени, но словно вступивших с нами в беседу. Это – незабываемое впечатление, которое 
усиливалось умелыми комментариями лектора. 

Презентация вызвала прилив чувств, особенно у ветеранов, старожилов города. Участник 
Великой Отечественной войны В.М.Лагодин продемонстрировал великолепную память, называя 
имена, события, которые он застал ещё пареньком. Он, между прочим, отметил, что, не в пример 
нынешним временам, в 20е годы поощрялась критика, её ценили. Ветеран немного дополнил 
лекцию личными воспоминаниями, вызвавшими живейший интерес. 

О родном селе Муромцеве и его общей жизни с фабричным посёлком рассказала поэтесса 
М.М.Миронова. 

Та продукция, которую нам показали,  отметила О.Р.Клюева,  со временем становится всё 
ценней. Это, не будет преувеличением, богоугодное дело – сделать так, чтобы мы не потеряли 
себя и свой мир, который больше не повторится. Семьи, которые ведут альбомы, занимаются 
важным делом. Со временем любой кадр становится документом эпохи. Фотографии несут заряд, 
которым была насыщена атмосфера того времени. Поэтому детей надо приучать беречь фото-
графии, обращаться к ним, чтобы узнать о своих родителях, их окружении и прошедшем.  

Невозможно не заметить,  продолжила Ольга Райдовна,  что в глазах людей, попавших в 
кадры, све-
тится вера 
в будущее. 
В заключе-
ние была 
выражена 
б о л ь ш а я 
б л а г о -
д а р н о с т ь 
всем, кто 
с о х р а н и л 
свидетель-
ства былых 
в р е м ё н , 
скомплек-
товал их, 
обработал 
и сверстал 
в альбом, 
с о д е р ж а -
щий цен-
нейшую ин-
формацию. 

Он как бы сохранил наши корни. А без корней растения, даже поставленные в воду, погибают.  
В качестве примера издания о городе корреспондент О.А.Глазунова подарила библиотеке 

альбом с видами Вереи, а главный редактор Красноармейского информагентства Е.И.Агаркова 
– два комплекта открыток с видами старого и нового Красноармейска. 

Зрители поделились впечатлениями, порой эмоционально. Да как не расчувствоваться, когда 
вдруг увидишь на кадрах своего родственника или предка! У иных словно заветная шкатулка 
открылась с воспоминаниями. Вот каков был эффект от презентации! 

Фотосвидетельств сохранилось не так много. Очень не повезло посёлку полигона, где съёмки, 
мягко выражаясь, не поощрялись. А сколько погибло! Както мой дедушка в беседе с гостями 
вспомнил: вышел он с работы – и увидел дымку над городом. Он подивился и спросил – что это? 
Ему ответили: это жгут наше прошлое. Многие семьи испугались, что сохранение фотоснимков о 
предках, среди которых были офицеры, купцы, священники и другие «бывшие», таит опасность: 
вполне можно было быть заподозренным в контрреволюционных настроениях и отправиться в 
Соловки. Но ктото проявил выдержку, рискнул оставить кадры о родных и близких. Слава Богу, не 
переводятся на Руси истинные патриоты – любящие Родину на деле, а не на словах. А сохранение 
истории – это свидетельство истинного патриотизма. 

В.Ферапонтов

ВОЗМОЖНОСТЬ БЕСЕД С УШЕДШИМ
Я выскажусь, может быть, необычно о своем восприятии от экспозиции «Довоенная исто-

рия нашего города в фотографиях», так тщательно и трепетно подготовленной художником, 
галеристом и  краеведом Аркадием Зражевским. Трепетность состоит в том, что только 
увлеченность А.Зражевского, творческий поиск новых тем – в контексте истории нашего 
города и судеб людей – помогает восстановить и восполнить в каждом из нас генетическую 
память, без которой нет и памяти исторической.

Наша генетическая память восстанавливает и оживляет связь с предками.  Для каждого 
человека эта генетическая память должна присутствовать на протяжении всей его жизни. 

Глядя на лица людей, ушедших от нас в Вечность, чувствуешь: их образы оживают… 
Мы ведем с ними молчаливую бeседу,  несостоявшийся диалог с одним или несколькими 
предками, так как жили они в другом временном отрезке, но в том же географическом про-
странстве. Мысленно и ретроспективно преодолевая этот вековой пласт Времени, можно 
ощутить  кровную и духовную  близость…

Фактический, культурологический и исторический материал, кропотливо собранный 
и изученный Аркадием Зражевским, представлен в раритетных семейных фотографиях. 
Калейдоскоп лиц, персоналий, наиболее  ярко оставивших свой след в том временном ис-
торическом срезе  в истории нашего города. А город наш, с его особым географическим 
и топографическим местоположением, необычным рельефом, холмистыми, извилистыми 
и живописными берегами реки Вори, лесом – располагает не только  к созерцательности 
и мечтательности, но и к творческому созиданию… Чем и заняты художники и творческие 
натуры, которым нужна поддержка.

Аркадий Зражевский обладает и даром языковой культуры. Помнятся мне и его тексты 
о художниках, выставлявших свои картины в картинной галерее. Давая краткий познава-
тельный экскурс и погружая зрителя (и читателя) в творческую биографию того или иного 
художника, А.Зражевский умело раскрывает художественную идею, концепту, заложенную 
в творчестве художника. Информативность, языковая культура, необычная тональность 
его культурологических текстов требует, на мой взгляд, составления и издания авторского 
текстового каталога о художниках – своеобразного путеводителя фонда картинной галереи 
А. Зражевского.

   Татьяна Кондратьева
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Прошедший День города оце-
нить непросто. Перед исполни-
телями лежали задачи, которые 
вполне можно отнести вообще к 
трудновыполнимым. С одной сто-
роны, праздник юбилейный – 65 
лет городу и 20 лет обретения им 
статуса областного подчинения. 
Мало того  на него накладывались 
другие юбилеи: КНИИМ (65 лет), 
медсанчасти154 (25 лет), городс-
кого здравоохранения (165 лет). И 
это лишь чисто городские! Добавь-

те к ним областные и федеральные, 
так или иначе, но затрагивающие 
историю нашего города: 200 лет 
отражению наполеоновского на-
шествия, 115 лет подмосковному 
футболу, 70 лет присуждению 
Государственной премии за изоб-
ретение и производство кирзы для 
Красной Армии. Это означает, что 
уклониться от достойного праз-
днования сродни предательству 
памяти наших славных предков. 
Следовательно, отмечать юбилей-
ное соцветие шепотком негоже. 

С другой стороны, ситуация 
никак не располагала к тому, чтобы 
по случаю столь знаменательного 
события трясти мошной. В го-
родской казне порой, как в песне 
– «только ветер свободный гуляет». 
И раздражать народ мотовством, 
«пиром во время чумы», также 
неуместно. Надлежало найти оп-
тимальное решение по принципу 
«волки сыты, а овцы целы». Как это 
удалось, покажем. 

Великолепие задумок, 
многообразие нестыковок 

Готовила программу прошед-
шего Дня города пёстрая команда 
из прежних и новых работников 
администрации, бывших и вновь 
назначенных руководителей уч-
реждений, как живущие в Крас-
ноармейске, так и приезжающие 
сюда на работу. Ктото был ещё 
«не в теме», ктото туда так до сих 
пор и не вошёл, а ктото вкалывал, 
как всегда. Поэтому изначально 
было трудно рассчитывать на 
то, что будет единый ансамбль с 
единой идеей и слаженностью её 
воплощения. 

Если, тем не менее, дать общую 
оценку организации торжеств, то 
наиболее подходящей будет «всё 
же, в целом, удалось». Не подка-
чали. Хотя недовольные есть (они 
всегда будут; есть тип людей, ко-
торым дай весь мир, так они ещё 
к нему упаковку потребуют). Есть 
новизна, не всегда, увы, удачная. 
Отошли от некоторых стереоти-
пов, проявили волю. Отказались, 
например, от зазываемых солистов 
и попгрупп среднего и мелкого 
пошиба, поющих ничуть не лучше 
наших исполнителей, да ещё, 
чаще всего, под фонограмму, и 

влетающих городу в копеечку. 
Празднество от этого совершенно 
не проиграло, скорей, наоборот. 
Замахиваться же на Тимати или 
Лепса, сами понимаете, никому в 

голову не приходило. 
Начнём с удач. Первой следует 

назвать ту, что на этот раз, дейс-
твительно, получился День города. 
Всего города! Раньше празднества 
концентрировались вокруг двух 
точек – ГДК со стадионом и ДК 
им. Ленина, куда стекался народ 
полюбоваться фейерверком. Пос-
тепенно, в основном, стараниями 
и по инициативе Т.В.Комаровой, 
праздник начал выплёскиваться на 
улицы. В этом году уличные гулянья 

уже были в нескольких местах – у 
поворота с проспекта Испытателей 
на медсанчасть и в двух местах 
фабричной части. Благодаря этой 
задумке началась реанимация 
культуры празднования в народе, 
которая стала теряться ещё в 70е 
годы прошлого века. Урбанизация 
привела к отчуждённости людей. 
Чем громаднее дома и плотней 
застройка, тем отчуждённее люди 
и агрессивнее. Пока наш город 
не стал скопищем жилых громад 
(хорошо б, чтобы вообще таким 
не стал), есть надежда возродить 
дух соседских общин, где русский 
народ оттачивал свои лучшие ка-
чества – участливости и сопричас-
тности к чужим радостям и болям, 
взаимной помощи и выручки. Поэ-
тому вовлечение народа в празд-
ничный процесс, уход от потреби-
тельства к соучастию в праздниках 
имеет большое стабилизирующее 
значение. 

Впервые праздник почувство-
вали даже пациенты медсанчасти, 

к кому с небольшой концертной 
программой прибыли артисты из 
ГДК, а затем с поздравлением – 
глава города А.И.Овчинников. Для 
больных это было приятнейшим 
сюрпризом: они – тоже горожане, а 
теперь и участники, пусть поневоле 
пассивные, но общего праздника. 

Опять же впервые был задейс-
твован в сценарии массивный 
историкокультурный и патриоти-

ческий городской пласт. Впервые 
так ясно горожанам и гостям было 
продемонстрировано, что Красно-
армейск – это не просто населён-
ный пункт, который «на карте круж-

ком означен не всегда». Небольшой 
городок имеет большую славу, 
чем мы можем гордиться. Можем, 
но имеем мало возможностей 
для этого. Уж сколько 
лет существует отдел 
архитектуры! Казалось 
бы – вот где творчеству, 
свежим идеям гнездить-
ся – воплотить в архитек-
турных формах славу го-
рода и украсить его! Увы 
– совершенно не видно 
никаких следов художес-
твенного влияния наших 
архитекторов на город-
ской облик, в том числе 
по сбережению нашего 
исторического наследия 
и придания ему красоч-
ного вида. На потребу 
бизнесу, далёкому от 
архитектуры – пожалуй-
ста! А для города – а ну 
его совсем! Может, нет в 
отделе вообще никакого 
творчества, а одно лишь 
серое ремесленничест-
во? Зачем нам тогда такой отдел 
архитектуры? 

Это позорное явление скраши-
вают инициативы энтузиастов, ста-
рающихся сберечь жалкие остатки 
свидетельств былых времён. 

Зато в ГДК постарались внести 
в ткань праздничного полотна 
краски родной истории. Сценарий 
прошедшего Дня города содержал 
номера, навеянные её страницами, 
что тоже в новинку. Многие жи-
тели оказались свидетелями, так 
сказать, актёрского воплощения 
краеведения. 

Без неувязок и просчётов, как 
всегда, не обошлось. О них мы 
ещё скажем. Как и о других удачах. 
Про них в газете есть отдельные 
публикации.  

Праздник – это не только 
церемонии 

Мы вкратце уже упомянули о 
некоторых мероприятиях, про-
шедших в преддверии собствен-
ного Дня города и составивших 
обширную праздничную програм-
му. Был солидный спортивный 
блок. В него вошли самые разные 
соревнования и акции. Прошёл 
традиционный велопробег по 
улицам и окрестностям города 
памяти одного из его инициаторов 

– В.Д.Дронова. Состоялись това-
рищеские футбольные матчи меж-
ду городскими командами, в том 
числе, минитурнир, посвящённый 
115летию футбола в Московской 
области. Красноармейск в этом 
плане превзошёл родоначальника 
– г. ОреховоЗуево. Там юбилейный 
турнир не проводили. 

Этим список спортивных мероп-
риятий не завершился. Кроме собс-
твенно состязаний (по волейболу, 
теннису, водному туризму и шах-
матам) прошло спортивноигровое 
действо под девизом «Спорт! Здо-
ровье! Красота!», где отличились 
юные спортсмены.  

Детям не только по части спорта 
уделили внимание. Хорошо пове-
селилась детвора в ДК им. Ленина, 
где развернули целую программу 
«Ура! Шарабам!» А в ГДК их тоже 
ждало красочное развлечение 
«Шоу мыльных пузырей». Но де-
тишки выступили не только потре-
бителями культуры. Они внесли и 
свой вклад в творческую копилку 
праздника, представив свои ра-
боты (вместе с преподавателями!) 
в Детской школе искусств и на 
смотре молодых талантов «Звез-
допад2012». 

А взрослые представители 
прекрасного пола померялись 
водительским мастерством и при-
родным очарованием в конкурсе 
«Автоледи», без которого уже День 

города представить невозможно. 
Люди разных возрастов, но, 

в основном, уже не юношество, 
смогло окунуться в мир старинного 

романса, вечер которого состоялся 
в ДК им. Ленина. 

Там же развернули свои выстав-
ки коллективы детских дошколь-
ных учреждений, ветеранских 
организаций и просто фанаты 
садовоогородной культуры. Это 
был праздник урожая не только по 
анонсу, но и по существу. Буйства 
красок, форм и запахов было из-
рядно. Каждый год, вроде бы, то 
же, но каждый раз поражаешься, 

словно видишь впервые. Одни 
экспозиции, вроде той, что выста-
вили ветераны НИИ «Геодезия», 
впечатляла масштабами, разнооб-
разием плодов и продуктов их пе-
реработки. Другие, как их коллеги 
из КНИИМ, отличились в искусстве 
композиции. Скульптурные мини-
атюры из овощей и листьев были 
очень милы. 

Жаль, что помещение, отведён-
ное под выставку, с трудом вмещало 
и дары природы, и их почитателей. 
Зрителям пришлось переходить от 
одной экспозиции к другой в тесно-
те. Изза этого корреспонденты и 
любители фотосъёмок испытывали 
немалые трудности. 

А ветеранам с фабрики вообще 
не нашлось там места, и они пред-
ставили результаты своих трудов в 
ГДК. Но их выступление соло также 
прошло с успехом. 

Это была не единственная вы-
ставка в предпраздничные дни. В 
ГДК была устроена большая о Крас-
ноармейске производственном, 
как бывает в юбилейные годы. О 
ней в газете отдельный материал. 

Как всегда, на высоте был ан-
самбль беллиданса «Алиф», устро-
ивший благотворительный вечер, 
за что следует поблагодарить и 
ГДК, и руководителя, идейного 
вдохновителя и блистательного 
солиста ансамбля Н.А.Гусеву. 

Словом, всё, что было подготов-
лено для того, чтобы почувствовать 
праздничный настрой, найти в 
программе возможность найти то, 
что по душе, и самому участвовать 
в ней, было исполнено. Однако, за-
бегая вперёд, отметим, что после 
проведения Дня города посыпа-
лись критические выпады. Одни 
были справедливые, по существу. 
Но большинство раздражённых 
высказываний подпадают под кате-
горию «Почему нас не ублажили?» 
Естественно, недовольных немало, 
поскольку День города2012 не 
стал, как предыдущие, апофеозом 
примитивизма, когда слово «праз-
дник» иными воспринимается как 
возможность прошвырнуться по 
городу, насосаться пива, наесться 
шашлыков и поглазеть на концерт 
с фейерверком. Такая категория 

пассивных участников, на манер 
римского плебса, проиграла. На-
деемся, что пивошашлычный ва-
риант Дня города канул в Лету. 

И добро бы, если б от этой, 
впавшей в критиканство публики, 
дано было хоть одно предложение 
 вовремя и реализуемое. Все 
возможности для этого были. Но, 
скорее всего, для такого рода 
контингента кульминация празд-
ника – не в самом празднике, а в 
возможности после него с наслаж-
дением перемыть кости всем, кого 
припомнишь. Тут уж отведут душу 
на всю катушку, будьте уверены!  

Кульминация космической 
высоты 

Что бы ни говорили хулители, 
а субботний день 8 сентября, 
когда на городском стадионе раз-
вернулось главное праздничное 
представление, доставил немало 
приятных мгновений горожанам и 
гостям города. 

Сценарий торжеств сочинялся 
и перерабатывался долго. Зато 
получилось цельное, разнообраз-
ное и, главное, нескучное, а порой 
поражающее представление. 

С погодой повезло, но отчасти: 
дождя не было, зато дул пронизы-
вающий ветер. Он срывал гирлян-
ды, баннеры, изза его порывов 
долго готовили сцену, установлен-
ную на поле стадиона. Тревожно 
было и за детишек в спортивных 
костюмчиках, выстроившихся для 
упражнений с флагами и груп-
повых гимнастических номеров. 
Всё обошлось, скажем заранее, 
а сначала поведаем про то, как 
многие участники добирались до 
стадиона. 

После полудня на улице, безос-
новательно именуемой бульваром, 
стали формироваться сослуживцы 
и сочлены, чтобы сформировать 
единую колонну, которая должна 
была шествием пройти до места 
представления. Каждое предпри-
ятие и учреждение стремилось вы-
годно выделиться – или красочным 
плакатом, или броским комплектом 
из блузы и бейсболки с надписями 
или логотипами предприятий. В 
ожидании построения играл духо-
вой оркестр. Развевались флаги и 
шары. На лицах пожилых лежал от-
печаток радости от встречи с моло-
достью, когда вместе собирались 
на праздничную демонстрацию. 
Традиция, в сущности, возроди-
лась, пусть не с прежней пышнос-
тью, зато без политизированности. 
Тут и там раздавались радостные 
возгласы давно не видевших друг 
друга людей. А праздник их объ-
единил. 

Образованная стараниями ор-
ганизаторов колонна свернула на 
проспект Испытателей и пошла по 
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городу, перейдя мост и просле-
довав по улице Янгеля до места 
назначения. В её составе были две 
всадницы в гусарских доломанах, 
а впереди колонны маршировали 

барабанщицы с тамбурмажором. 
Под грохот барабанов колонна и 
прошла в ворота стадиона. А в её 
хвосте школьники слаженно выго-
варивали речёвки, дополняя праз-
дничное шумовое оформление. 

К этому времени трибуны уже 
начали заполняться публикой. Не-
смотря на отдалённость, немало 
прибыло жителей северной части 
города. А ктото предпочёл обоз-
ревать событие изза ограды. 

Украшение стадиона было ску-
поватым, зато сценическое со-
оружение на поле красовалось 
яркой надписью «С Днём города, 
Красноармейск!» 

По центру  располагалась 
VIPзона, где расположились го-
родские руководители и почётные 
гости. Она немного выдавалась и 
была особенно продуваема, что 
создало дискомфорт для пер-
сон, вышедших из автомобилей в 
костюмах. Дамы оказались пре-
дусмотрительней и оделись по 
погоде. 

И вот под восторженные воз-
гласы зрителей на поле вышли 
барабанщицы, задавшие празд-

ничную тональность представле-
нию, за ними последовали знаме-
носцы, вставшие затем на поле. 
За вступлением, выдержанным 
одновременно и в лирических, 
и в патриотических тонах, слово 
было предоставлено главе города 
А.И.Овчинникову. Обратившись 
с приветствием, он отметил, что 
для истории 65 лет – это миг, а для 
города и его населения – этап. 
Рождение города пришлось на 
нелёгкий послевоенный период, 
овеянный славой победительницы 
– Красной Армии, давшей имя го-
роду. И сейчас период непростой, 
но благодаря горожанам у нас 
светлые перспективы, заключил 
оратор. 

Во славу жителей города, ушед-
ших и ныне живущих, было вы-
ступление и председателя Совета 
депутатов Т.А.Мещериной. Городу 
есть кем и чем гордиться, и надо 
выразить благодарность создате-
лям города. 

Тепло поздравили горожан с 
юбилеем член областного пра-
вительства Т.И.Короткова и де-

путат Московской областной 
Думы С.Н.Князев. Полномочный 
представитель депутата Госдумы 
Д.В.Саблина Г.В.Князева зачита-

ла его приветствие. В нём было 
упомянуто о даре депутата – двух 
компьютеров для детсада «Род-
ничок». 

Далее зрителям был явлен сюр-
приз, который вряд ли могли пред-
ставить даже любители научной 
фантастики. На экране стадиона 
показался борт Международной 
космической станции, и с приветс-
твием городуюбиляру, его жите-
лям обратился лётчиккосмонавт 
Геннадий Падалка. Когда его крат-
кое выступление завершилось при-
зывом к зрителям беречь Красно-
армейск и Россию, то послышались 
восторженные восклицания. Что 
и говорить – достойный подарок, 
отличная выдумка и отменное её 
воплощение. 

Какой юбилей без награждений? 
Областные и городские награды, 
медали и грамоты – много заслу-
живших были их удостоены в столь 
торжественной обстановке. 

Затем на сцену поднялись 
почётные граждане города, дабы 
принять в свои ряды нового – оп-
ределённого решением Совета 
депутатов: А.Г.Лёгкова. Поэтому 
право надеть специальную ленту 

– атрибут носителя почётного 
звания – было предоставлено 
Т.А.Мещериной. А приветствие 
горожанам по случаю юбилея от 
почётных граждан поручили огла-
сить Р.М.Пушкину. 

Традиции проведения Дня го-
рода соблюдались досконально. 
Получили паспорта совершен-
нолетние, кому посчастливилось 
подойти к этому событию как раз 
ко Дню города. Почёт и уважение 
были оказаны супружеским парам, 
отметившим серебряный и золотой 
юбилеи. И снова, как четверть и по-
ловину века назад, были возгласы 
«Горько!», подслащённые горячими 
поцелуями любящих пар, и бокалы 
шампанского. 

У семей своя история, и у го-
рода. Впервые перед зрителями 
предстали исторические личности, 
жившие и побывавшие на нашей 
земле – купец Лепёшкин, основа-
тель местной фабрики, великий 
писатель Лев Толстой, командарм 
1й Конной Будённый и замеча-
тельная артистка Русланова. Они, 
делясь воспоминаниями, выразили 

своё душевное отношение к городу 
и дали напутствия его главе, одари-
вая его сообразно своему занятию. 
Так, от Льва Толстого было вручено 

писательское перо, от Будённого 
– шашка, а от Руслановой – ва-
ленки. Остроумная сцена вызвала 
живой отклик у зрителей. 

В честь юбилея разгрома на-
шествия Наполеона, вовлекшего 
и наше поселение в череду его 
перипетий, впервые в истории 
Красноармейска была исполне-
на старинная хвалебная песнь 
российскому народу – «Гром по-
беды, раздавайся!». Начальные, 
чуть изменённые строки пиита 
Г.Р.Державина были дополнены, 
поскольку посвящались победе не 
над Оттоманской, а над Наполео-
новской империей. Хор слаженно 
спел старинный гимн. 

А затем развернулось концерт-
ное представление, где себя слав-
но проявили артисты ГДК. Приез-
жие гости выразили восхищённое 
удивление голосами солистов и 
ансамблей. Не подкачал и вокалист 
А.И.Овчинников, решивший ради 
песенного приветствия юбилею не-
надолго перейти из руководителей 
в артисты.  

Завершилось праздничное 
представление, как всегда, фейер-
верком. 

Замечания и пожелания 
День города прошёл. Оценки 

из общественности идут разные. 
Преобладают положительные. Их 
было б намного больше, не будь 
некоторых досадных упущений. 
На фоне грандиозных трудов, 
положенных во исполнение за-
думанного, они кажутся не столь 
значительными. Но могут смазать 
общее впечатление. 

Упущений могло быть куда мень-
ше при должной работе оргко-
митета. Но он действовал както 
выборочно: когото ставили в 
известность о его заседаниях, а 
когото не считали нужным. Поэто-
му чтото забыли, чтото не отлади-
ли, чтото не предусмотрели. 

Окидывая взором кульминацию 
празднеств, отмечаешь досадные 
просчёты. 

Основное торжество, приходя-
щееся на субботний день, следует 
прорабатывать в двух вариантах, в 
зависимости от погоды – стадион-
ном и зальном. Во дворце спорта 
вместимость достаточная, так что 
при холоде и дожде церемонии и 
представления можно проводить 
там, не страдая от ветра, стужи 
или осадков. 

Не было проработано прохож-
дение по городу колонны. Духовой 
оркестр потратил силы при её фор-
мировании, тогда как лучше играть 
на марше, что, несомненно, усили-
ло бы впечатление от шествия. 

Совершенно неподходящим 
было музыкальное оформление 
на стадионе в ожидании колонны 
и открытия церемонии. Юбилей 
города, всё же, предполагает 
использование специфических 
музыкальных жанров – песен о 
России, Подмосковье, популярных 
классических мелодий. Звукоопе-
ратора не проинструктировали, и 
он решил, видимо, просто развлечь 
ожидающих, так что на протяжении 
часов буйствовала зарубежная 
попса. 

Пространство перед дворцом 
спорта было не праздничным. Ни 

аттракционов, ни чегото ещё, 
чтобы создать праздничность 
для прибывающих, особенно де-
творы. Лишь с десяток киосков, 
где доминировал попкорн. А ведь 
была задумка нарядить в русские 
костюмы разносчиков, чтобы те с 
шутками да прибаутками торговали 
пирожками, квасом, сбитнем. Но 
её непонятно почему, без объясне-
ний, отвергли. А как бы эти фигуры 
оживили город, придали ему праз-
дничного настроения! 

Нельзя сказать, что украшение 

города было на высоте. Ни кон-
курса на лучший плакат или бан-
нер, ни электрогирлянд – чтобы 
и в позднее время чувствовался 
праздник. 

Проход в VIPзону не перекры-
ли, и народ непрерывно сновал 
тудасюда перед глазами почёт-
ных гостей на протяжении всей 
церемонии. 

Просто возмутительно, что на 
юбилей не пригласили и не дали 
выступить последнему председа-
телю горисполкома И.П.Гусарову и 
первому главе городской админис-
трации В.В.Пашенцеву, хотя автор 
этих строк такое предложение 
делал. Ведь отмечался не только 
65летний юбилей Красноармей-
ска, но и 20летие обретение им 
статуса города областного подчи-
нения, чего добились именно эти 
руководители. 

То, что фейерверк перенесли в 
южную часть города, большинство 
горожан восприняла как ломку 
26летней традиции по чьейто 

прихоти. Фейерверк изначально 
задумывался не просто как раз-
новидность развлечения. Им под-
чёркивалась специфика городской 
экономики, специализация одного 
из основных градообразующих 
предприятий. Когда фейерверк 
пускают с площадок полигона, 
то его видно аж из зверосовхоза. 
Нынче же такой большой аудито-
рии не было. Даже город – и тот да-
леко не весь мог им полюбоваться. 
К тому же отсутствовала публично 
развешанная схема – где и как 
собираться народу для просмотра 
зрелища. Поэтому недовольство 
большое, повлиявшее на общее 

восприятие праздника. 
День города прошёл – можно 

готовиться к следующему, учтя все 
достижения и упущения. И лучше 
организовать приём идей и про-
ектов от городских энтузиастов. 
Больше сопричастности – больше 
праздничности. 

В заключение не могу не вы-
разить восхищение трудолю-
бием и организаторским даром 
Т.В.Комаровой. Она и придумыва-
ла, и реализовывала, и всё в цик-
лопических объёмах. Побольше бы 
таких работяг нашему городу! 

В.Пашков 
На снимках: 1) момент матча 

в ознаменование 115летия под-
московного футбола; 2) гуляния у 
Банного леса; 3) во главе – бара-
банщицы; 4) в колонне – трудовые 
коллективы; 5) выход флагоносцев; 
6) на А.Г.Лёгкова надевают ленту 
– знак звания почётного гражда-
нина; 7) поёт глава города; 8) огни 
фейерверка (фото с городского 
портала).
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Этот вывод оправдан, стои-
ло только посетить юбилейную 
выставку продукции, работ и 
услуг городских предприятий 
и учреждений. 

Наш город попал не просто 
в сложную, а даже критичес-
кую ситуацию, когда оборон-
ный заказ упал до величины, 
близкой к нулю. А ведь на нём 
основывалось процветание 
г о р о д а !  И з  н е г о  н а ч а л о с ь 
бегство кадров – «утечка моз-
гов», а заодно умелых рук. На 
градообразующих предпри-

ятиях остались, в 
основном, специ-
алисты и работ-
ники предпенси-
онного и просто 
пенсионного воз-
раста. И даже поя-
вилась популяция 
м э р о в ,  в и д я щ и х 
спасение города 
в  приваживании 
з а с т р о й щ и к о в , 
в  п р е в р а щ е н и е 
Красноармейска 
в городспальню. 
Такой город аб-
с о л ю т н о  н е ж и з -
неспособен, и все 
д е м а г о г и ч е с к и е 
разглагольство -
вании насчёт того, 
что будет много 
н а р о д у,  и  т о гд а 
сюда попрёт инвестор, рас-
считаны на дураков. Иначе ин-
весторы расталкивали бы друг 
друга, осаждая многонаселён-
ные среднеазиатские города. 
Однако мы видим обратную 

картину. Красноармейск осаж-
дают, но лишь в стремлении 
найти хоть какуюто работу, 
как раз, люди из среднеази-
атских городов. 

Россия всегда выживала в 
самых ужасающих передрягах 
благодаря неунывающим и 
решительным. «Фортуна со-
путствует смелым»  говорили 
ещё древние римляне. В Крас-
ноармейске смелые нашлись. 
А заодно и смекалистые. Это 
видно по выставкам, которые 
открываются, в основном, в 

юбилейные годы. И на этот раз 
она 4 сентября открылась в 
ГДК, где оказалось достаточно 
площадей для экспозиций. А 
чтобы её устроить, нужны опыт 
и знания. И тут у нас есть спе-

циалист – Ю.Г.Пономаренко, 
к о т о р ы й  н е  р а з  у с т р а и в а л 
экспозиции и фирм, и город-
ские, начиная с «Мосаэрошоу» 
в Жуковском в далёком уже 
1993 году. Давно знают его 
и на ВВЦ, и в других местах. 
Он, к  тому же, член совета 
городской Ассоциации пред-
принимателей, председатель 
Общественной палаты, был 
депутатом, поэтому вхож в 
разные кабинеты, что повли-
яло на размах выставки. Она 
з а н я л а  о б -

ширное пространство – холл 
и зал для танцев и спорта. 

Открывая выставку, глава 
города А.И.Овчинников пос-
ле положенных приветствий 
не скрыл удовлетворения от 

м а с ш т а б а  в ы с т а в -
ки. Вот чем живём, 
чего добились! – та-
ков был лейтмотив 
в ы с т у п л е н и я .  О р а-
тор также отметил, 
что он тут встретил 
много давних знако-
мых, которые пред-
ставили экспозиции. 
Многие откликнулись 
н а  п р и гл а ш е н и е .  А 
«Мособлбанк» даже 
с  п о д а р к о м  –  у с о -
в е р ш е н с т в о в а н н о й 
инвалидной коляс-
кой,  которая будет 
вручена.  

Т у т  ж е  п р е д -
с т а в и т е л ь  б а н к а 
О.А.Лыфарь обрати-

лась с краткой приветствен-
ной речью к посетителям, поз-
дравив горожан с юбилеем. 

В ы с т у п и в ш а я  о т  С о в е т а 
депутатов Т.А.Мещерина по-
делилась мыслями: 5 лет на-
зад также была выставка, и 
сравнение покажет, как город 
развивается. И хотелось бы, 
 сказала она в заключение, 
  чтобы выставки стали не 
только традиционными, но и 
ежегодными. 

Вот перерезана ленточка, 

и  посетители устремились 
к  экспонатам.  Учреждения 
образования выставили сви-
детельства успехов – мно-
гочисленные грамоты и дип-
ломы, а также поделки своих 
п и т о м ц е в .  П р о м ы ш л е н н ы е 
и научнопроизводственные 
предприятия – об-
разцы своей продук-
ции и разработок. 
Тут же желающим 
давались поясне-
ния. Не редкостью 
были буклеты и про-
спекты. А медсан-
часть154 органи-
зовала чуть ли не 
консультационный 
пункт,  у  которого 
тоже толпился на-
род. Особым успе-
хом пользовалось 
массажное кресло. 

Инвалиду Сер-
г е ю  Ге р а с и м о в у 
была торжественно 
п е р е д а н а  к о л я с -
ка, которую он тут 
ж е  о п р о б о в а л .  А 
затем специалист 
показал, как можно 
на такой коляске 
спускаться и подниматься по 
ступеням лестницы. (Всё бы 
хорошо, но потом оказалось, 
что стандарты наших домов 
и для таких совершенных ме-
ханизмов не приспособлены: 
слишком узки двери и тесны 
лестничные клетки и лифты.)    

Незадолго до открытия вы-
ставки в НОПЦентре был от-
крыт класс морских кадетов. 
Трое из них встали при экспо-
зиции учебного заведения в 
почётном карауле с Андреев-
ским флагом. 

Многие дивились на изде-
лия предприятия «Геопак»: 

оно соорудило из прессован-
ного картона стол и сиденье. 
Эта очень лёгкая мебель ценна 
для пикников и летних веранд. 
Сезон прошёл – приобретай 
заново,  благо,  как некогда 
звучало в  рекламе,  «очень 
смешные цены». 

Приятным сюрпризом было 
возвращение шампуня,  ко-
торым полтора десятка лет 
назад прославился КНИИМ. 
Сейчас, как заверили, он сно-
ва выйдет на прилавки – под 

новым названием. 
Большой интерес вызва-

ла техника НПФ «Простор», 
разработки фирм «Имлаз», 
«Вариантгидротехника» и дру-
гих наукоёмких производств. 
Кстати говоря, прелюдией к от-
крытию выставки была эффек-

тная демонстрация установки 
пожаротушения, которую уст-
роила НПФ «Простор». 

В ы с т а в к а  р а б о т а л а  н е -
сколько дней и пользовалась 
неизменным успехом. Дейс-
твительно, а почему её устра-
ивают раз в пять лет? 

В.Венёвский 
Н а  с н и м к а х :  1 )  о б щ и й 

п л а н  н а ч а л а  в ы с т а в к и ;  2 ) 
м о р с к и е  к а д е т ы  у  э к с п о -
з и ц и и  « Н О П  Ц е н т р а » ;  3 ) 
чудоколяска; 4) часть экс-
позиции фирмы «Простор»; 
5) так выглядит массажное 
кресло.

Вниманию  членов  СНТ им. Тимирязева! 

   Члены  СНТ им. Тимирязева  имеют  право  не  платить  никаких  
взносов  Правлению, избранному  в  2009 году  и  утратившего  свои  
полномочия  в  2011 году, а  также  не  представившего сметы и не от-
читавшегося  ни  перед  Общим  собранием,  ни  перед  Ревизионной  
комиссией  за последние три года.

   Члены  бывшего  Правления  СНТ им. Тимирязева, продолжающие  
собирать  взносы  и  тратить их  по  своему  усмотрению, занимаются  
противоправной  деятельностью.

   Долги  СНТ им. Тимирязева  перед  внешними  организациями, 
образовавшиеся  в  результате  незаконной  деятельности  лиц  из  
бывшего  Правления, будут  взысканы  с  этих  лиц. 

   Подготовлено инициативной группой 
по получению консультации юриста 

«Союза садоводов России»

БУДЬТЕ ВНИМАТЕЛЬНЫ! 
Из источников, внушающих доверие, исходит информация, что в южной части города активность 

развило некое ООО Управляющая компания «МКД «Восток». Распространяются обращения от лица 
генерального директора ООО Н.В.Григорьевой с призывом отдать предпочтение этой УК.  

Если это та самая Н.В.Григорьева, что возглавляла ООО «Экокрас», то надо быть осторожными. В 
своё время то ООО присвоило полномочия УК, не гнушаясь фальсификацией протоколов собраний 
собственников жилья и даже подделок подписей, дабы изобразить всеобщий энтузиазм по поводу 
избрания «Экокрас» управляющей компанией. Прокуратура высылала в адрес Совета депутатов пред-
ставление, что оное ООО не может считаться управляющей компанией по факту подделок документов. 
Но фирма небрежно проигнорировала документ надзорного органа. 

Нам не известно, перековались ли морально бывшие работники «Экокрас», но, помня о недавней 
истории с этой фирмой, следует проявить крайнюю осмотрительность. 

В.Ферапонтов

ГОРОД ЖИВЁТ, ДУХОМ НЕ ПАЛИ
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Юбилейный, 65й год Крас-
ноармейска не означает, что так 
молода наша история. В город 

слились посёлки, которые вовсе не 
были изолированы друг от друга. 
И делали общее дело – работали 
на нашу оборону. Поэтому пред-
праздничный цикл мероприятий, 
относящихся ко Дню города, вклю-
чил несколько юбилеев. Среди 
них наибольший трепет вызывает 
событие 70летней давности. О 
нём почемуто было не принято 
упоминать. Всем было известно, 
что ткань фабрики имени КРАФ шла 
на производство кирзы, которая 
для Красной Армии была крайне 
важна: это и сапоги, и шлемы тан-
кистов, и ножны, и масса других 
важных в бою вещей. Отмечали, но 
масштаб признания был неясным. 
Это произошло изза нелогичности 
многих поступков руководящих 
лиц, когда причастные к крайне 
важным делам оказывались в тени, 
не отмечались. 

Первый «мостик» от очень почёт-
ной награды – Сталинской премии 
(Государственной по статусу) за 
кирзу  к нашей фабрике, можно 
сказать, сделал в 1996 году тогдаш-
ний глава городской администра-
ции В.А.Ковшов. Он упомянул, что 
такая премия была присуждена, 
хотя не завершил выступление 
мыслью, что к ней наша фабрика 
причастна, и пора здесь восста-

новить справедливость. За эту 
задачу, всё же, потом взялись. 

Развитие этой идеи и её архи-

тектурнохудожественное довер-
шение воплотилось 6 сентября. 
Состоялось выполнение решения 
городского Совета депутатов об 
установлении на историческом 
здании проходной бывшей фаб-
рики КРАФ мемориальной доски в 
память героического труда работ-
ников фабрики во время войны и 

в связи с юбилеем присуждения 
за изобретение и производство 
кирзы для нужд Красной Армии 
Сталинской премии. Церемония 

получилась очень душевная, возро-
дившая былые традиции, которые, 
увы, впору заносить в Красную 
Книгу. Организаторы отлично пос-
тарались: по всей улице Свердлова 
и окрестным были вывешены объ-
явления, так что фабричный люд 
стал загодя стекаться к проходной, 
благо слышались родные звуки ду-
хового оркестра. Хотя преобладали 
пожилые, отрадно было видеть и 
молодые лица с выражением не-
поддельного интереса. А под звуки 
оркестра закружились пары, и сре-
ди танцующих были заместитель 
главы администрации О.Р.Клюева 
и председатель Общественной 
палаты Ю.Г.Пономаренко. 

Официальная церемония сила-
ми работников ГДК была удачно 
преобразована в праздник. Веду-
щая, Е.Ю.Горькова, воплощала в 
жизнь сценарий, который вместил 
в себя и выступления ораторов, и 
номера самодеятельных артистов, 
и викторину. Да и официальные 
лица отошли от пламенных речей 
с громкими словами. Глава города 
А.И.Овчинников с удовлетворе-
нием отметил, что юбилейным 
праздником охвачен весь город, 
что он набирает обороты день ото 
дня, кульминация его наступит 
8го числа. А сейчас пора почтить 
героических тружеников фабрики 
им. КРАФ, которые не только дали 
фронту ополченцев, весь свой цвет, 
но и показали пример самоотвер-
женной работы во время войны. В 
ознаменование этого устанавлива-
ется мемориальная доска, которая 
дополнит другую – посвящённую 

академику Янгелю, получившему 
трудовую закалку на фабрике. Он 
обратился к ветеранам фабрики со 
словами приветствия и пожелани-

ями крепкого здоровья, пригласил 
их на торжества, которые развер-
нутся на спортивном комплексе. 

Председатель Совета депутатов 
Т.А.Мещерина выразила радость, 
что Совет принял решение отме-
тить трудовой подвиг фабричных 
работников памятным знаком, и 
восхищение ветеранами фабрики, 
которые, прожив нелёгкую жизнь, 
остались молодыми душой. Такими 
пусть они и остаются,  пожелала 
председатель. 

Бывший профорг фабрики, член 
Общественной палаты А.Ф.Волчков 

выразил благодарность инициато-
ру установления мемориальной до-
ски, Совету депутатов, принявшему 
важное решение, и администрации 
города, успешно выполнившей 
это решение. Это очень важно для 
фабричных ветеранов, которые 
заслужили быть отмеченными за 
свой героический труд. 

Инициатор установления ме-
мориальной доски В.В.Пашков 
поделился с фабричными и всеми 
горожанами ощущением счастья 
от воплощения мечты. Справед-
ливость восторжествовала: теперь 
отмечены все, кто помог Крас-
ной Армии – изобретатель кирзы 
Плотников, Кировский завод, из-
готовлявший для фронта кирзу и 
изделия из неё, и, наконец, наша 
фабрика, дававшая основной объ-
ём полуфабриката (техническую 
ткань) для выделки кирзы. Оратор 
призвал беречь память о родном 
городе, не дать исчезнуть истори-
ческим свидетельствам. 

Председатель фабричного со-
вета ветеранов Т.И.Минаева обра-
тилась к собравшимся с воспоми-
наниями о тяжёлом труде военных 
лет. У станков встали детишки, 

которым пришлось ставить под-
мости, чтоб они могли управлять 
станками. А рабочий день был и 
для них по половине суток, без 
выходных. Но все трудились само-
отверженно, понимая, как важна 
их работа. 

Именно Т.И.Минаевой, как 
старейшей работнице военных 
времён, выпала почётная миссия 
открыть мемориальную доску. К 
ней были возложены алые гвоз-
дики.   

Затем развернулось уличное 
веселье, как в былые времена. Хор 

ветеранов исполнил полюбивши-
еся народу песни, их подтягивали 
собравшиеся. 

Находясь среди исторических 
зданий, которые были фоном дол-
гой жизни для многих участников, 
ветераны охотно приняли участие 
в импровизированной викторине о 
той части города, что примыкала к 
фабрике. Случились даже споры: 
где был кинематограф, а где – клуб 
«Метро»? Наиболее памятливые 
получали призы. 

Любая церемония имеет завер-
шение, но чувствовалось, что на-
род воодушевлён, так что покидал 
место проведения важного мероп-
риятия с лёгким чувством неудов-
летворённой жажды праздника. И, 
как примета юбилея города, вокруг 
которого сомкнулись другие юби-
леи, на прощание зазвучал марш 
«Прощание славянки» Агапкина, 
которому как раз исполнилось 
ровно 100 лет. 

В.Ферапонтов     

На снимках: 1) мемориальная 
доска; 2) выступает Т.И.Минаева; 
3) музыкальное поздравление от 
ветеранов фабрики.

Ко Дню города главную улицу 
както украсили – флажками, 
баннерами, шарами. Зато на 
задворках город долгое время 
украшается остатками былого 
архитектурного наследия. Зоркий 
глаз горожанина увидел предмет, 
знакомый с детства и олицетво-
ряющий и время, и отношение на-
шего городского руководства 
к городу как хранилищу эпох 
и судеб. Какое отношение? 
Станет ясно из письма в ре-
дакцию.   

«Фрагменты створок 
Красных ворот 

Здравствуйте Валерий Вла-
димирович!

Я родилась и выросла в 
Красноармейске. Но потом, 
как и многие горожане, в силу 
ряда причин уехала из города. 
Так получилось, что пришлось 
вернуться. Шестого сентяб-
ря я случайно оказалась у 
ворот фабрики «КРАФ», где 
открывали памятную доску, 
посвященную памяти труже-
ников фабрики, работавших 
в период ВОВ, и  в связи с 
70летием присуждения Ста-
линской премии за изобре-
тение и производство кирзы 
для нужд Красной Армии. Из 
Вашего выступления стало 
понятно, что Вы  неравнодуш-
ный человек и душой болеете 
за город. 

В городе, действительно, 
не осталось символов, кото-
рыми люди могли бы гордиться. 
Я хочу обратить Ваше внимание 
на, может быть, единственный 
оставшийся из символов города 
– Красные ворота. 

Будучи школьниками, живя на 
улице Чкалова, мы ходили в клуб 

имени Строгалина заниматься в 
различные кружки и спортивные 
секции.

Приходилось всегда проходить 
через Красные ворота, т.к. вдоль 
всего шоссе  и у домов, и в пар-
ке  стояли заборы. И это была 
единственная дорога к клубу, 
да и на улицу Краснофлотская. 

Всегда проходя в ворота, ребят-
ня «каталась»: раскачиваясь на 
металлических створках ворот. 
Многие горожане ещё помнят в 
верхней части чугунный вензель 
из букв «ВМ» (что означало «Воз-

несенская мануфактура»). Потом 
створки сняли, т.к. они стали 
мешать проезду транспорта. Они 
долго стояли прислоненными к 
пристройке внешней части ворот, 
ближе к тому месту, где сейчас 
стоит будка горгаза. Через не-
которое время, когда в город 
проводили газ, рядом с Красными 

воротами прокопали траншею, 
куда закладывали трубы для газа. 
Створки ворот лежали у забора 
дома №2 по улице Чкалова. А по-
том про них совсем забыли.

Летом этого года ко мне в гос-

ти приезжали друзья из другого 
города.

Они никогда не были в нашем 
городе. И я, конечно, повела их 
по улицам Красноармейска, ста-
раясь показать его во всей красе. 
Пройдя по старым улицам, мы 
возвращались липовой аллеей к 
площади Победы. Решили обойти 

стоявшие на обочине дороги 
машины, прошли рядом с до-
мом №2 по Чкалова. И здесь 
я увидела фрагменты ство-
рок ворот, которые вкопаны 
глубоко в землю. Их почти не 
видно изза кустов, расту-
щих рядом с домом. Видимо, 
когдато они загораживали 
проход под окнами дома. 

Может, я ошибаюсь. Но я 
сделала несколько снимков: 
сначала на телефон, а потом, 
позже, и фотоаппаратом.

Было бы здорово разга-
дать эту загадку. Если это 
действительно те  самые 
створки ворот, ведь их мож-
но восстановить. Сейчас это 
не проблема. Мастерских по 
ковке полно, даже в Крас-
ноармейске есть. Были бы 
деньги.

А если Красные ворота ук-
рашают герб нашего города, 
значит, это должно быть инте-
ресно всем жителям.     

Нина Степановна Мах-
нина» 

Да уж – пристроили фраг-
мент исторического соору-
жения. А без него, между 

прочим, Красных (Московских) 
ворот просто нет. Есть арка во-
рот, но не сами ворота, которые 
открывают и закрывают. То есть, 
со створками. Но по невежеству 
и лени ворота решили не восста-

навливать (что не так уж дорого), 
а обкорнать, а створки убрать с 
глаз долой. Почему это створки 
мешают движению? Распахни их 
– и вся недолга!  

Вандализм бывает разный. Есть 
агрессивный и разнузданный. А 
есть чиновничий – тихий, но не 
менее циничный. Когда людей не 
спрашивают – вам это дорого? Чи-
новьё считает это лишним и унич-
тожает любую историческую цен-
ность ради шкурных интересов или 
уклонения от работы. Оно живёт 
по принципу «После нас – хоть по-
топ». Не знаю, как насчёт потопа, 
а вот самум по городу прошёлся 
– испепеляющий нашу историю, 
превращающий город в безликое 
поселение. То, что на снимке, это 
свидетельство преступления, имя 
которому – клиоцид (от имени 
музы истории Клио). За него ещё 
никто не ответил. И когда снесли 
храм Вознесения Господня. И ког-
да дали сгореть дому Миндера. И 
прочее, и прочее, и прочее. Пора 
заводить альбом утрат городских 
памятников. С указанием – в чей 
период правления это исчезло, 
с чьего попустительства, хотя 
можно было спасти и показывать 
многим и многим поколениям. 

На пустом месте ничего родно-
го родиться не может. Безликие 
типовые кварталы не содержат 
ничего эстетического, радующего 
взгляд. Серость и монотонность 
среды обитания – разве этим мож-
но наслаждаться или гордиться? 
Серость среды порождает серость 
жизни. Равнодушие, безучаст-
ность. Ктото к ней притерпелся. 
Но это – не жизнь, по большому 
счёту, а её суррогат.  

(Фото автора письма в 
редакцию)
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М н о г о  в  э т о м  г о д у  у  н а с 
юбилейных торжеств. Есть что 
вспомнить славного. Но история 
ценна, прежде всего, не этим. 
Я полностью согласен с заме-
чательным учёным и писателем 
Иваном Ефремовым, что главное 
в истории – это анализ ошибок 
и нахождение возможностей их 
не повторять. Поэтому, пусть 
не обессудят желающие одного 
лишь «позитива», вспоминать 
будем всё. Воздав должное пре-
красному и героическому, взгля-
нем на то, что комуто хотелось 
бы забыть ради своих «шкурных» 
интересов. Поговорим об изо-
ляционизме как о спасительном 
средстве для власти авторитар-
ного и репрессивного пошиба. 

В том же году, что и образо-
вался наш город, случилось, 
вроде бы, малозаметное собы-
тие. Ещё были свежи воспоми-
нания о союзнических связях 
времён прошедшей войны. По 
советским дорогам ещё разъ-
езжали упрятанные от возвра-
та по лендлизу «виллисы» и 
«студебеккеры». Лётчики про-
должали получать по пайкам 
американский шоколад, свиную 
тушёнку, аргентинский говяжий 
паштет, банки с которым, всем 
на удивление, открывались клю-
чиком. Леонид и Эдит Утёсовы 
исполняли песню американских 
бомбардировщиков, а Красно-
знамённый ансамбль Советской 
армии – английскую солдатскую 
песню про «чудный кабачок». Но 
эти признаки недавних активных 
внешних связей вдруг начали 
исчезать. Повеяло морозами 
«холодной войны».  Черчилль 
поставил точку в союзничестве, 
провозгласив: война с общим 
врагом кончилась, можно снова 
противостоять коммунистичес-
кому режиму. Советское руко-
водство охотно откликнулось 
на этот призыв. Находиться в 
ситуации «осаждённого лагеря» 
 дело не просто привычное, но 
даже удобное: возрождается 
шпиономания, можно снова на 
«шпионов» и «врагов народа» 
списывать все провалы и неуда-
чи, брать на тяжёлые и опасные 
работы миллионы рабов – «зэ-
ков», поменьше тратить на соци-
альные блага, держать народ в 
чёрном теле – «лишь бы не было 
войны!» Мобилизационная эко-
номика осталась, хотя её бремя 
ослабло, производство товаров 
широкого потребления восста-
навливалось, но большинство 
товаров было по карману очень 
немногим. Предметом если не 
роскоши, то большого достатка 
были наручные часы, ламповый 
радиоприёмник, велосипед. Кто 
был в Северной Корее, тот мог 
воочию видеть такой строй.  

О каком событии идёт речь?  
За время войны наладились 

койкакие научные связи со 
странамисоюзницами. Появи-
лась даже возможность прово-
дить совместные исследования, 
о чём мечтал академик Вернадс-
кий. Поэтому ни у кого в верхних 
эшелонах власти не возникло 
реакции не пустить в США специ-
алистов с экспериментальными 
материалами и результатами 
исследований. Лабораторные и 
вообще технические возможнос-
ти в нашей послевоенной стране 
были весьма ограниченными, 
поэтому было принято решение 
прибегнуть к технической базе в 
США, чтобы исследовать эффек-
тивность противоракового пре-
парата круцин. Его ещё называли 
КР – по первым буквам фамилий 
авторов опытной разработки – 
Клюева и Роскин. В США был ко-
мандирован академик АМН СССР 
В.В.Парин, который представил 
зарубежным коллегам ампулу 
с препаратом и машинописный 
отчёт об исследованиях. Коман-
дировка завершилась обычным 
образом, о ней отчитались, как 
положено, перед самим замес-
тителем Минздрава. А дальше 

пошли обычные советские чуде-
са. О командировке сообщили 
Сталину.  А тот рассвирепел. 
Почему? В это время у «вождя 
народов» начался новый приступ 
повышенной подозрительности. 
После того, как США, Англия и го-
миндановский Китай отказались 
впустить советские войска для 
оккупации на японский остров 
Хоккайдо (Сталин размечтался 
разделить Японию по примеру 
Германии), и после встречи с Тру-
мэном в Потсдаме, который не 
скрывал восторга от обладания 
ядерной бомбой, Сталин резко 
развернул политику на конфрон-
тацию с бывшими союзниками 
 одновременно с проведением 
трескучей кампании «борьбы в 
защиту мира». Первыми жерт-
вами нарастающего изоляцио-
низма стали писатели Зощенко 
и Ахматова (об этом наша газета 
писала). В.Парин стал следую-
щей жертвой, причём наказание 
было куда более суровым: ака-
демика признали «изменником 
Родины» и дали 25 лет лагерей. 

А пока шло как бы следствие 
по делу об «измене», началась 
кампания борьбы с «низкопок-
лонством перед Западом». Быть 
обвинённым в «антипатриотиз-
ме» и «низкопоклонстве» оказа-
лось легче лёгкого. Дал в научной 
работе ссылку на зарубежный 
источник – антипатриот! Выра-
зил восхищение иностранной 
промышленной продукцией или 
технологией – низкопоклонство! 
А это, мол, в свою очередь, при-
нижение нашего, советского. То 
есть, антисоветчина. Вот такая 
логика, по которой принялись 
штамповать обвинительные при-
говоры. 

1947й год стал рубежом, 
когда кампания по шельмова-
нию всего заграничного (кроме, 
разве что, относящегося к «брат-
ским странам социализма») 
стала набирать обороты. Кроме 
«дела КР» в советской печати 
пошли статьи об «ужасах жизни 
в капиталистических странах». 
И до того преуспели в живопи-
сании жути, что, по словам Сол-
женицына, «можно было только 
удивляться, как американцы ещё 
не разбежались или не переве-
шались». 

Я помню в деталях это время. 
По радио то и дело цитировали 
статьи и выступления на темы 
о бдительности перед лицом 
коварных иностранцев. В газете 
«Правда» и сатирическом журнале 
«Крокодил», в других изданиях, 
на радио шло своего рода сорев-
нование: кто сильней ошельмует 
зарубежную жизнь? Старались 
вовсю, ибо любое высказывание 
Сталина мгновенно получало силу 
закона и руководящего указания. 
А он сказал: «Если взять нашу 
среднюю интеллигенцию, науч-
ную интеллигенцию, профессо-
ров, врачей, у них недостаточно 
воспитано чувство советского 
патриотизма. У них неоправдан-
ное преклонение перед загранич-
ной культурой. Все чувствуют себя 
еще несовершеннолетними, не 
стопроцентными, привыкли счи-
тать себя на положении вечных 
учеников. Это традиция отсталая, 
она идет от Петра… Сначала не-
мцы, потом французы, было пре-
клонение перед иностранцами… 
засранцами». 

В кампанию втянулись, на-
ученные чужим горьким опытом, 
не только откровенные прислуж-
ники режима из творческих сою-
зов, вроде писателей Тихонова 
и Кочетова, поэта Михалкова, 
художников Герасимова и Нал-
бандяна. Эстафету подхватили 
мастеровитые писатели Фадеев 
и Симонов, также пнувшие на-
меченные жертвы. К.Симонов 
написал, к тому же, невзрачные 
пьесы «Чужая тень» и «Русский 
вопрос», но, как тогда говори-
ли, «очень в жилу»  то есть, на 
потребу устроителей кампании. 
Выпускались фильмы об ужа-

сающих передрягах наших «пе-
ремещённых лиц» («У них есть 
Родина»). А поэтыпесенники 
тоже решили себя обезопасить: 
поспешили настряпать песен 
о тоске, обуревающей нашего 
моряка за рубежом. То и дело 
звучало «И там (за рубежом 
– В.П.) глаза матросские тума-
нились тоской», «Нет, не по мне 
краса в чужом окошечке…, в 
чужих морях бродил и тосковал» 
(Марк Бернес, кстати, про это 
пел) и т. п. А вот современному 
россиянину оказался нужным и 
«берег турецкий», и пляж таи-
ландский, и пейзаж итальянский. 
Ему будет смешно читать вирши 
про желания поскорей убраться 
изза границы. Людям же пос-
тарше прыть поэтов понятна: 
не отметишься в шельмовании 
«забугорной» жизни – попадёшь 
в разряд подозрительных лич-
ностей. Так недолго до обоз-
рения отечественных красот  
колымских пейзажей – через 
колючую проволоку.  

А кампания шла, набирая тем-
пы. Закрыли музей западного 
искусства, иностранные журна-
лы отправили в спецхран. В том 
числе научные. Это оказалось на 
руку многим плагиаторам: поди 
теперь, докажи, что не сам от-
крыл, а чужим воспользовался! 

Да что наука! Сто лет выпус-
кали булочку – «французскую». 
В 1947 году она выпускалась 
уже под названием «городская» 
(как будто на селе тоже булочки 
пекли!) Известное ещё с царских 
времён кафе «Норд» сменило 
вывеску на «Север». Поговари-
вали, что ради очищения русс-
кого языка от «иностранщины» 
собираются заменить «галоши» 
на «мокроступы», а вольтметр на 
«напряжемер». 

Появились публикации о том, 
что вообще всё зарубежное 
– это ущербное. А приоритет 
везде и во всём был за Россией. 
Сочинялись фальшивки: то про 
некого дьяка, изобретшего аэ-
ростат гораздо раньше братьев 
Монгольфье, то про крестьянина 
Артамонова, тоже опередившего 
иностранцев в создании вело-
сипеда, и т. д. Умным, знающим 
и честным было тошно от этих 
фальсификаций, ронявших пре-
стиж нашей страны. 

Первую скрипку играл в этой 
кампании любимец Сталина 
А.Жданов. Он всех учил – писате-
лей, композиторов, художников 
– что сочинять и как сочинять. 
А сам умел сочинять лишь пар-
тийные циркуляры и погромные 
статьи.  

Различным бездарным по-
литиканам кампания была на-
с т о я щ е й  м а н н о й  н е б е с н о й . 
Например, для «народного ака-
демика» Т.Лысенко. Он развер-
нул настоящую войну против 
генетики,  которой навесили 
ярлык «вредного заблуждения», 
а  учёным, признававшим её 
  вершителей антипатриоти-
ческого деяния. Лысенко и его 
сподвижниками «тлетворному 
вейсманизмуморганизму» про-
тивопоставлялся наш экспери-
ментаторселекционер Мичурин, 
который, де, шёл правильным 
путём. Много наших учёных изза 
происков «народного академика» 
нахлебались лагерной баланды, 
а иные сгинули в лагерях. Нашей 
науке был нанесён колоссальный 
ущерб. 

Мы расскажем о последствиях 
этой кампании, которая вскоре 
приняла, практически, нацист-
ский характер. Мы должны знать 
не только наших героев, но и 
антигероев. Из истории нельзя 
делать сладкий ублажающий 
десерт. Тем более что мы снова 
наблюдаем некоторые попытки 
возврата если не к изоляцио-
низму, то, по меньшей мере, к 
ограничению информации извне 
– ради комфортности своего 
властного существования. 

В.Пашков     

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ К НАМ!
Акционерный коммерческий банк МОСКОВСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 

БАНК  открытое акционерное общество (лицензия ЦБ РФ № 1751), 
создан в 1992 году и успешно работает на рынке более 20 лет. АКБ 
МОСОБЛБАНК ОАО официально аккредитован при Государственной 
корпорации «Агентство по страхованию вкладов». АКБ МОСОБЛБАНК 
ОАО входит в Ассоциацию региональных банков «Россия», Ассоциа-
цию Российских банков и Ассоциацию банков СевероЗапада, явля-
ется членом Брюссельского Международного Банковского Клуба и 
Торговопромышленной палаты Российской Федерации. 

Капитал Банка по данным на 1 августа 2012 года составляет 3 519 
407 000 рублей. 

Сегодня успешно работают более 300 структурных подраз-
делений МОСОБЛБАНКа по всей России. Открыты филиалы в 
РостовенаДону, Самаре, Астрахани, Архангельске, Нижнем Новго-
роде, Омске, Тюмени, Якутске, Грозном, Кемерово, Владивостоке. 
Подразделения Банка есть в каждом федеральном округе России, 
почти в каждом районе Московской области и каждом администра-
тивном округе Москвы. Продолжается открытие подразделений во 
Владимирской, Тверской, Ростовской, Астраханской, Архангельской 
и других областях России. 

1 сентября 2005 года МОСОБЛБАНК был принят в систему страхо-
вания вкладов (ССВ № 883) и на протяжении нескольких лет удержи-
вает высокие показатели по привлечению вкладов физических лиц. 

В 2010 году «Национальное Рейтинговое Агентство» присвоило 
Банку рейтинг кредитоспособности «А». 

Банк предоставляет полный спектр банковских услуг высокого 
качества как для физических, так и для юридических лиц. Частным 
клиентам предложен большой выбор депозитных программ, разно-
образные формы денежных переводов, обслуживание банковских 
карт международных платежных систем. Придерживаясь политики 
поддержки социально незащищенных слоев населения и понимая 
сложность текущей экономической ситуации, в банке были отме-
нены все комиссии за проведение социально значимых платежей и 
социальной ипотеки. 

Корпоративную клиентуру привлекает качественное обслуживание 
текущих и расчетных счетов, а также возможность эффективного 
размещения свободных ресурсов. Кредитная политика банка позво-
ляет его клиентам развивать свой бизнес и создавать новые рабочие 
места в регионах. 

Задача МОСОБЛБАНКа в любой точке его присутствия состоит 
в развитии экономики этого региона – будь то город, поселок, 
село или районный центр. Поддержка малого и среднего бизнеса 
в регионах, поддержка местных администраций и предприятий 
жилищнокоммунального хозяйства – приоритеты Банка в области 
банковского бизнеса.

Акционерами Банка являются: 
– 94,09 %  ОАО «РФК»; 
– 2,82 %  АКБ МОСОБЛБАНК ОАО; 
– 3,09 %  миноритарные акционеры АКБ МОСОБЛБАНК ОАО 

(физические лица в количестве 36 394 чел.). 
Регистрационный номер, внесенный в Книгу государственной 

регистрации кредитных организаций – 1751. 
Адрес Webсайта: http://www.mosoblbank.ru/ 
С уважением, 
Управляющий ДО “Красноармейск” АКБ МОСОБЛБАНК ОАО 

Филиал № 13 «Подмосковье» Лыфарь Оксана Алексеевна, тел. 
8(496)5882009 вн. (3208), Мобильный: 89060977501; Email: 
d208upr@mosoblbank.ru

НЕ ТОЛЬКО ЗА ЧАЕМ! 
В чайхане (ул. Свердлова, 3) открылся бар. Теперь можно на-

сладиться не только блюдами, отведать которых приезжают даже 
из других городов. Нынче можно посидеть не только за чаем. На 
выбор гостей пиво и прохладительные напитки, которые можно 
выпить и у стойки, и за столом. Так что теперь пообщаться можно 
и поазиатски, за чаем, и поевропейски, за кружкой пива. 

Дни рождения, свадьбы, другие важные события жизни можно 
недорого и отрадно отметить в чайхане. Кто понимает толк в еде 
и общении – добро пожаловать в чайхану!

ПОМОГЛИ ПЕНСИОНЕРАМ 
В городскую администрацию обратился с письмом Союз пен-

сионеров Подмосковья. В нём выражалась просьба провести 
благотворительную акцию: предоставить помещение под торго-
вую сессию, часть выручки от которой пойдёт Союзу пенсионе-
ров на выполнение его уставных задач – материальной помощи 
пенсионерам. 

Как стало известно, торговая площадь по письму была выде-
лена в помещении ГДК. 3 дня там проходило нечто вроде ярмарки 
под названием «Славянский базар», где для желающих предлага-
ли разнообразные промышленные и продуктовые товары, ремес-
ленные изделия из разных регионов России и Белоруссии.  

Название акции ничуть не смутило башкир, развернувших 
торговлю своим знаменитым мёдом.

ТРЕБУЮТСЯ! 
Предприятию по производству гофрокартона на 

постоянную работу требуются рабочие на должности: 
 разнорабочий в цех производства; 

 рабочие на пресс (прессовщик макулатуры); 
 склейщикисборщики изделий (гофрокороба). 

Зарплата по итогам собеседования. 
Предпочтение – лицам с навыками работы на станках.  

Обращаться по адресу: Красноармейск, ул. Свердлова, д. 
1, ООО «ПТКа» (территория фабрики КРАФ).

ЮБИЛЕЙ «ЖЕЛЕЗНОГО 
ЗАНАВЕСА»


